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Капитал и вложения
Как решения лидеров БРИКС меняют мировую экономику —  
чем запомнился второй день международного саммита в Казани

На домик в деревне
Расходы бюджета на сельскую ипотеку вырастут в 1,6 раза

Милана Гаджиева, Евгений Грачев 

Р асходы казны на сельскую ипотеку 
в следующем году вырастут в 1,6 раза 

по сравнению с 2024-м. Власти плани-
руют направить на неё 40,7 млрд ру-
блей, следует из заключения комитета 
Госдумы по бюджету на новый проект 
финансового плана («Известия» его из-
учили). Увеличение связано с повыше-
нием ключевой ставки до 19% и лимитов 
по выдачам кредитов. Раньше оформле-
ние сельской ипотеки часто прекраща-
ли из-за нехватки выделенных средств. 
Будет ли субсидий на следующий год до-
статочно, чтобы программа продолжала 
работать, и как она помогает развитию 
сёл — в материале «Известий».

В 2024-м на финансирование 
сельской ипотеки предусмотрено 
24,5 млрд рублей из федерального 
бюджета. На начало октября на эти 
цели выделена уже вся сумма, сооб-
щили «Известиям» в пресс-службе 
Счётной палаты (СП). В 2025-м расхо-
ды казны на льготную программу вы-
растут на 66% по сравнению с 2024-м — 
до 40,7 млрд, следует из заключения 
комитета ГД по бюджету и налогам 
на проект финансового плана на 2025–
2027 годы (редакция изучила доку-
мент).

Увеличение трат на льготные 
кредиты в 2025-м связано с ростом 
в этом году ключевой, объяснили в СП. 
С начала года Центробанк последова-

тельно её повышал с 16 до 19% в связи 
с ускорением инфляции. Следующее 
заседание по ставке пройдёт 25 октя-
бря.

— В 2024-м ожидается дальнейшее 
повышение ключевой ставки, что 
ещё раз увеличит объёмы необходи-
мых субсидий от государства для дей-
ствия программы, — отметил  анали-
тик Freedom Finance Global Владимир 
Чернов.

В этом  году ранее заложенных 
на сельскую ипотеку расходов не хва-
тило. Премьер-министр Михаил Ми-
шустин подписал распоряжение о вы-
делении дополнительных 6,4 млрд 
рублей на программу, на-
помнил Владимир Чернов. 

Как сердце покажет
Стандарт цифровых медицинских двойников появится в России

Валерия Мишина, Яна Штурма, 
Мария Недюк

П роект национального стандарта 
цифрового двойника в здравоох-

ранении разработали в Сеченовском 
университете и Санкт-Петербургском 
политехе. Цифровой двойник — это 
виртуальные копии, например, орга-
нов, которые могут использоваться 
для улучшения диагностики и лече-
ния пациентов. В проект ГОСТа вклю-
чат требования к точности, доступ-
ности, аналитической и клинической 
валидации таких данных. Как сей-
час используются цифровые двой-
ники в медицине — в материале «Из-
вестий».

В России может появиться нацио-
нальный стандарт цифрового двойни-
ка медицинского назначения. Проект 
разработали в Сеченовском универси-
тете и Санкт-Петербургском политехе 
(документ есть у «Известий»).

Цифровой двойник в здравоохра-
нении, как указывают разработчики, 
будет соответствовать своей физи-
ческой копии. Например, цифровой 
двойник может представлять органы 
человека. «Известия» писали, что учё-
ные разрабатывают цифровые двой-
ники сердца и лёгких.

Национальный стандарт цифро-
вых двойников в здравоохранении 
смогут использовать для улучшения 
качества медицинской помощи, диа-

гностики, лечения и прогнозирования 
его эффективности, обучения медпер-
сонала. Также цифровые копии смогут 
активно использоваться в научных ис-
следованиях.

Один из инициаторов проекта, на-
учный руководитель Передовой инже-
нерной школы Сеченовского универ-
ситета Дмитрий Телышев рассказал 
«Известиям», что проект националь-
ного стандарта был создан, чтобы уни-
фицировать понятие циф-
рового двойника.

Владимир Путин считает, что вводить 
единую валюту БРИКС пока рано, 
однако подаренной ему символической 
купюрой объединения остался доволен

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 24.10.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 13,5192   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,8246   ДИРХАМ ОАЭ 26,3139   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 29,3029   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2493   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1996   ДОЛЛАР США 96,6379   ЕВРО 104,3815   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6382 

«Незаконные 
санкции 
подрывают 
Устав ООН»
Л идеры государств — участников 

БРИКС утвердили Казанскую де-
кларацию, которая фиксирует итоги 
саммита и всего периода председа-
тельства РФ в этой группе. Владимир 
Путин подчеркнул, что страны БРИКС 
выступили с созвучными позициями 
по большинству вопросов повестки 
и настроены на продолжение форми-
рования «более демократической ми-
ровой системы». Принятый документ 
планируют распространить в ООН. 
Декларация включила пункты о ситу-
ации на Ближнем Востоке, украинском 
кризисе, безопасности, создании инве-
стиционной платформы и председа-
тельстве России в БРИКС. «Известия» 
сделали подборку основных положе-
ний декларации.

ОБ УКРАИНСКОМ КРИЗИСЕ:

«Мы напоминаем о националь-
ных позициях в отношении ситу-

ации на Украине и вокруг неё, обозна-
ченных на соответствующих форумах, 
включая СБ ООН и ГА ООН. Мы под-
чёркиваем, что все государства 
должны действовать в соответствии 
с целями и принципами Устава ООН 
во всей их полноте и взаимосвязан-
ности. Мы с удовлетворением отме-
чаем соответствующие предложения 
о посредничестве и добрых услугах, 
призванные обеспечить мирное уре-
гулирование конфликта посредством 
диалога и дипломатии».

О ВОЗДЕЙСТВИИ САНКЦИЙ  
НА МИРОВУЮ ЭКОНОМИКУ:

«Мы глубоко обеспокоены отри-
цательным воздействием неле-

гитимных односторонних принуди-
тельных мер, включая незаконные 
санкции, на мировую экономику, 
международную торговлю и дости-
жение целей устойчивого развития. 
Такие меры подрывают Устав ООН, 
многостороннюю торговую систему, 
устойчивое развитие и договорён-
ности в сфере охраны окружающей 
среды. Они также негативно влияют 
на экономический рост, энергетику, 
здравоохранение и продовольствен-
ную безопасность, что приводит 
к ухудшению ситуации с бедностью 
и усугублению экологиче-
ских проблем». b
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Алёна Нефёдова

Л идеры БРИКС на второй день саммита 
в Казани анонсировали новые проекты 

объединения. Среди них — создание инве-
стиционной платформы для поддержки на-
циональных экономик, о которой рассказал 
Владимир Путин. Она, по словам президен-
та, станет мощным инструментом поддержки 
стран союза и откроет доступ к финансовым 
ресурсам для других государств. Тенденция 
к сохранению лидирующих позиций БРИКС 
в мировой экономике будет укрепляться 
и дальше — страны Запада продолжают гу-
бить свои экономики, используя доллар в ка-
честве оружия для достижения политиче-
ских целей. Другими темами для обсуждения 
на саммите стали существующие геополи-
тические кризисы, включая способы урегу-
лирования украинского конфликта. О каких 
двусторонних визитах договорились лиде-
ры государств БРИКС и какую банкноту по-
дарили Владимиру Путину в Казани — в ма-
териале «Известий».

На второй день XVI саммита БРИКС — 
23 октября — в Казань продолжали при-
бывать первые лица государств. Их уже 
по традиции встречали чак-чаком и кара-
ваем. Центральным мероприятием дня стала 
встреча представителей объединения в уз-
ком составе. Это первое совместное меро-
приятие БРИКС после того, как в него всту-
пили Египет, ОАЭ, Эфиопия и Иран. Восемь 
стран БРИКС представлены на саммите гла-
вами государств, Бразилия — министром 
иностранных дел.

Далее следовала встреча уже в расши-
ренном формате с участием представите-
лей других стран, приглашённых на саммит. 
К ней по видеосвязи подключился прези-
дент Бразилии Луис Инасиу Лула да Сил-
ва, который не приехал в Казань из-за про-
блем со здоровьем.

Всего в столице Татарстана находят-
ся делегации из 36 стран (22 из них пред-
ставлены главами государств) и шести 
международных организаций. Саудов-
ская Аравия, которая тоже должна 
была полноценно присоединиться 
к объединению с начала этого года, 
пока всё же участвует не во всём 
спектре мероприятий — на сам-
мите монархия представлена 
на уровне главы МИДа и лишь в ка-
честве приглашённой 
стороны. b
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О безъядерной зоне на Ближнем Востоке:

« Мы призываем к укреплению режима нераспространения и разору-
жения, признавая его роль в поддержании глобальной стабильности, 
международного мира и безопасности. Мы подчёркиваем важнейшее 
значение усилий, направленных на ускоренное выполнение резолюций 
о создании на Ближнем Востоке зоны, свободной от ядерного оружия 
и других видов оружия массового уничтожения, включая конферен-
цию, созванную в соответствии с решением 73/546 Генеральной Ассам-
блеи ООН».

О необходимости возобновления иранской 
ядерной сделки:

« Мы подчёркиваем важность всестороннего выполнения СВПД, одо-
бренного резолюцией 2231 (2015) СБ ООН, и подчёркиваем важность 
конструктивного подхода, основанного на доброй воле всех сторон, 
в целях возобновления всеобъемлющего выполнения обязательств 
СВПД всеми сторонами».

О ситуации в Судане:

« Мы выражаем серьёзную обеспокоенность эскалацией насилия 
и усугублением гуманитарного кризиса в Судане и вновь призыва-
ем к немедленному, постоянному и безусловному прекращению огня 
и мирному урегулированию конфликта с участием в мирных перего-
ворах в качестве единственного способа завершения этого конфлик-
та, постоянному, безотлагательному и беспрепятственному доступу 
суданского населения к гуманитарной помощи».

О борьбе с терроризмом:

« Мы рассчитываем на дальнейшее укрепление практического сотруд-
ничества в области борьбы с терроризмом. Мы приветствуем дея-
тельность рабочей группы БРИКС по антитеррору (РГАТ) и её пяти 
подгрупп на основе Антитеррористической стратегии БРИКС и Плана 
действий БРИКС по борьбе с терроризмом, включая принятие пози-
ционного документа РГАТ».

О принятии в ООН Палестины в границах 1967 года:

« Мы подтверждаем нашу поддержку принятия Государства Палестина 
в качестве полноправного члена в ООН в контексте непоколебимой при-
верженности концепции сосуществования двух государств, основан-
ной на международном праве, включая соответствующие резолюции СБ 
ООН и ГА ООН и Арабскую мирную инициативу, которая предусматрива-
ет создание суверенного, независимого и жизнеспособного Государства 
Палестина в соответствии с международно признанными границами 
по состоянию на июнь 1967 года со столицей в Восточном Иерусалиме, 
живущего бок о бок в мире и безопасности с Израилем».

О создании новой инвестиционной платформы:

« Мы приветствуем инициативу по созданию новой инвестиционной плат-
формы, позволяющей максимально эффективно задействовать суще-
ствующую институциональную инфраструктуру НБР в целях увеличения 
притока инвестиций в страны БРИКС и механизмы глобального Юга».

Об интересе стран Глобального Юга к БРИКС:

« Мы приветствуем значительный интерес стран глобального Юга к БРИКС 
и поддерживаем модальности категории стран — партнёров БРИКС. 
Мы твёрдо убеждены, что расширение партнёрства БРИКС с развива-
ющимися странами и государствами с формирующимся рынком будет 
и далее способствовать укреплению духа солидарности и истинного 
международного сотрудничества ради всеобщего блага». 

Хлебозавоз
Зерновая биржа БРИКС защитит национальные рынки

Евгений Грачев, Ольга Анасьева, 
Евгения Перцева

В РФ предложили создать зерновую 
биржу БРИКС. Владимир Путин счи-

тает, что её открытие позволит защитить 
национальные рынки «от негативного 
внешнего вмешательства, спекуляций 
и попыток вызвать искусственный де-
фицит продуктов питания». Участники 
объединения занимают более 40% ми-
рового рынка зерновых культур, поэ-
тому инициативу можно осуществить, 
уверены эксперты. Она поможет фор-
мировать справедливые цены на зер-
но и уйти от доллара в расчётах. Отече-
ственным локальным производителям 
такой проект позволит расширить свои 
рынки сбыта. Какие товары могут поя-
виться на товарной бирже БРИКС в бу-
дущем — в материале «Известий».

На саммите БРИКС в Казани прези-
дент РФ Владимир Путин заявил, что 
Россия предлагает создать зерновую 
биржу объединения. По его словам, это 
поможет в формировании «справедли-
вых и предсказуемых» ценовых инди-
каторов на это сырьё.

— Реализация этого начинания по-
может защитить национальные рынки 
от негативного внешнего вмешатель-
ства, спекуляций и попыток вызвать ис-
кусственный дефицит продуктов пита-
ния, — подчеркнул российский лидер.

Со временем можно было бы поду-
мать о трансформации зерновой бир-
жи в полноценную товарную биржу 
БРИКС, подчеркнул президент РФ. Так-
же он анонсировал создание единой 
инвестиционной платформы объеди-
нения, которая стала бы инструмен-
том поддержки национальных эконо-
мик и обеспечивала бы финансовыми 
ресурсами страны глобального Юга 
и Востока.

— Чтобы в максимальной степени ре-
ализовать потенциал наших растущих 
экономик, воспользоваться всеми пре-
имуществами новой волны глобально-
го экономического роста, нашим стра-
нам необходимо активизировать наше 
сотрудничество в таких областях, как 
технологии, образование, эффектив-
ное освоение ресурсов, торговля и ло-
гистика, финансы и страхование, — под-
черкнул Владимир Путин.

В целом экономики стран БРИКС де-
монстрируют достаточную устойчи-
вость, отметил он. В большинстве го-
сударств-участников в среднесрочной 
перспективе ожидаются опережающие 
темпы развития.

Создание зерновой биржи БРИКС 
поможет устойчивому росту россий-
ской экономики в условиях санкций, 
отметил независимый эксперт Андрей 
Бархота. Для нашей страны такой про-
ект выгоден, так как локальные про-
изводители зерна смогут расширить 
свои рынки сбыта, а также сбалансиро-
вать ситуацию неравномерного спроса 
на зерно и резких колебаний урожая.

Идею создания зерновой биржи объ-
единения Владимиру Путину предложил 
председатель правления Союза экспортё-
ров зерна Эдуард Зернин на встрече пре-
зидента с работниками агропромышлен-
ного комплекса в марте 2024 года. По его 
словам, товарная биржа стран БРИКС по-
зволит объединить на одной торговой 
площадке 30–40% мирового предложе-
ния по ключевым зерновым культурам.

Президент РФ одобрил идею Сою-
за экспортёров зерна, а в конце июня 

 

Капитал и вложения
Как решения лидеров БРИКС меняют мировую экономику

A — Все наши государства 
выступают за равенство, 

добрососедство и взаимное уваже-
ние, за утверждение высоких идеалов 
дружбы и согласия, за всеобщее про-
цветание и благополучие, не на сло-
вах, а на деле проявляют ответствен-
ность за будущее мира, оказывают 
действительно позитивное влияние 
на положение дел в сфере глобальной 
стабильности и безопасности, вносят 
весомый вклад в решение острых ре-
гиональных проблем, — сказал Влади-
мир Путин, который на правах хозяина 
саммита выступил с первым докладом.

Этот курс отвечает чаяниям основ-
ной части международного сообще-
ства и особенно востребован в нынеш-
них условиях, когда в мире происходят 
поистине кардинальные изменения, 
считает российский лидер.

Владимир Путин высказался 
и о расширении БРИКС, отметив, что 
игнорировать беспрецедентный ин-
терес стран глобального Юга и Вос-
тока к объединению было бы непра-
вильно. Он предложил сформировать 
список стран — партнёров объедине-
ния. На это рассчитывает уже 13 го-
сударств, рассказал ранее помощник 
президента Юрий Ушаков.

Все партнёры БРИКС настроены 
на формирование более демократи-
ческой и многополярной междуна-
родной системы, заявил президент 
России. Особенно это актуально в си-
туации, когда буксует реализация по-

вестки дня Организации Объединён-
ных Наций.

— Причём сильнее всех от неста-
бильной конъюнктуры мировой эко-
номики страдают наименее развитые 
страны. И прежде всего от продоволь-
ственной и энергетической инфля-
ции, — отметил Владимир Путин.

К слову, среди прибывших в сто-
лицу Татарстана в этот день был и ге-
неральный секретарь ООН Антониу 
Гутерреш, с которым у президента 
РФ также запланирована отдельная 
встреча.

По итогам XVI саммита БРИКС была 
принята Казанская декларация стран 
объединения. В ней лидеры БРИКС, 
в частности, поддержали всеобъемлю-
щую реформу ООН, в том числе её Со-
вета Безопасности, для повышения де-
мократичности, представительности 
и эффективности. Среди основных тем 
документа — также развитие объеди-
нения, позиция по различным глобаль-
ным проблемам, санкции, урегулиро-
вание региональных кризисов, в том 

числе на Украине и Ближнем Востоке. 
Всего документ содержит 134 пункта 
на 43 страницах.

Один из важнейших вопросов по-
вестки дня заседания  — углубле-
ние финансового взаимодействия 
по линии БРИКС. Российский лидер 
отметил: страны группы обладают 
огромным экономическим, научным, 
демографическим и политическим по-
тенциалом. Владимир Путин считает, 
что тенденция к сохранению лидирую-
щих позиций БРИКС в мировой эконо-
мике будет укрепляться — прежде все-

го в силу таких объективных факторов, 
как рост населения, накопление капи-
тала, урбанизация и увеличение про-
изводительности труда, сопровождае-
мых технологическими инновациями.

— Чтобы в максимальной степени 
реализовать потенциал наших расту-
щих экономик, воспользоваться все-
ми преимуществами новой волны гло-
бального экономического роста, нашим 
странам необходимо активизировать 
сотрудничество в таких областях, как 

образование, эффективное освоение 
ресурсов, торговля и логистика, финан-
сы и страхование, а также кратно на-
растить объёмы капиталовложений, — 
подчеркнул он.

Российский лидер обратил внима-
ние на использование доллара в каче-
стве оружия для достижения полити-
ческих целей.

— Но не мы же это делаем, это де-
лают другие люди. Мы не отказыва-
емся, не боремся с долларом, но, если 
нам не дают с ним работать, что же де-
лать? Мы тогда вынуждены искать дру-
гие альтернативы, что и происходит, — 
подчеркнул он.

Президент Ирана Масуд Пезешкиан 
на заседании в расширенном составе 
также выступил с призывом к участни-
кам объединения создать независимую 
от доллара США систему коммерческих 
расчётов.

— Нужно нарастить усилия, направ-
ленные на уменьшение доминирования 
доллара в мировой экономике, путём 
принятия группой БРИКС оперативных 
решений о создании валютной корзины 
БРИКС или нового механизма расчётов, 
независимого от доллара, — сказал он.

В этот же день состоялись россий-
ско-иранские переговоры. Это уже вто-
рая встреча президентов двух стран 
после избрания нового лидера в Ира-
не. По словам Масуда Пезешкиана, Мо-
сква и Тегеран сумеют совместными 
усилиями нейтрализовать негативные 
последствия всех санкций, введённых 

« ВСЕ НАШИ ГОСУДАРСТВА ВЫСТУПАЮТ ЗА РАВЕН-
СТВО, ДОБРОСОСЕДСТВО И ВЗАИМНОЕ УВАЖЕ-
НИЕ, ЗА УТВЕРЖДЕНИЕ ВЫСОКИХ ИДЕАЛОВ ДРУЖБЫ 

И СОГЛАСИЯ, НЕ НА СЛОВАХ, А НА ДЕЛЕ ПРОЯВЛЯЮТ ОТВЕТ-
СТВЕННОСТЬ ЗА БУДУЩЕЕ МИРА

Президент Белоруссии Александр Лукашенко Владимир Путин встречает президента Ирана Масуда Пезешкиана
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Николас Мадуро, президент Венесуэлы

A

«Незаконные санкции 
подрывают Устав ООН»
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против них Вашингтоном. Он выразил 
надежду на то, что Россия и Иран «смо-
гут вместе свергнуть мировую гегемо-
нию США».

На заседании были анонсированы 
и новые механизмы БРИКС — к приме-
ру, в объединении готовы создать инве-
стиционную платформу для поддержки 
национальных экономик и стран гло-
бального Юга и Востока. Это позволит 
в максимальной степени реализовать 
потенциал растущих экономик и «вос-
пользоваться всеми преимуществами 
новой волны глобального экономиче-
ского роста», полагает Владимир Путин.

— Отдельное внимание справедливо 
приковано к инвестициям — это откры-
тые системы, туда могут вступить как 
государства БРИКС, так и «партнёры», 
но важно, что могут быть и корпорации 
вне зависимости от того, какую страну 
они представляют. В данном случае это 
система формирования потенциалов 
роста и развития на много лет вперёд. 
А ещё это предсказуемость в отноше-
ниях и стабильность, это расширение 
рынков и развитие внутреннего по-
тенциала государств, создание рабо-
чих мест и развитие производственного 
и технологического спектра за счёт ин-
вестиционной составляющей, — сказа-
ла «Известиям» член комитета ГД по ма-
лому и среднему предпринимательству 
Наталия Полуянова.

Одна из наиболее обсуждаемых тем 
саммита — создание новой глобальной 
финансово-платёжной системы. Мин-
фин России уже анонсировал платфор-
му BRICS Bridge для расчетов в нацва-
лютах, включая цифровые.

О том, что БРИКС работает над соз-
данием аналога SWIFT, который по-
зволит центральным банкам стран-
участниц обмениваться финансовой 
информацией, Владимир Путин заяв-
лял ещё 18 октября. Впрочем, инвести-
ционная платформа БРИКС, создать ко-

торую предложил российский лидер, 
не станет альтернативой SWIFT, сооб-
щил пресс-секретарь главы государ-
ства Дмитрий Песков.

При этом президент РФ также счи-
тает, что единую валюту БРИКС созда-
вать пока рано. Однако после заверше-
ния заседания БРИКС в расширенном 
составе Владимир Путин, улыбаясь, по-
кидал зал с некоей купюрой в руках. Как 
выяснилось, это «символическая купю-
ра» межгосударственного объединения. 
Глава государства оценил юмор и пе-
редал «банкноту» главе Центробанка 
Эльвире Набиуллиной. Однако ей, как 
утверждают, «квазиденьга» не понра-
вилась.

Среди других новшеств — запуск 
механизма консультаций по вопро-
сам Всемирной торговой организации 
(ВТО) для создания более справедли-
вых правил игры в мировой экономике. 
Кроме того, Москва предлагает открыть 
зерновую биржу БРИКС для формиро-
вания «справедливых и предсказуемых» 
ценовых индикаторов на это сырьё, за-
явил президент Владимир Путин. Она 
поможет защитить национальные рын-
ки от внешнего вмешательства, а после 
можно будет рассмотреть трансформа-
цию зерновой биржи БРИКС в полно-
ценную товарную биржу.

Появление биржи вызвано необхо-
димостью установления справедли-
вых цен на зерновые культуры незави-

симо от существующих бирж третьих 
стран, и для аграриев в РФ это имеет 
большое значение, поскольку в усло-
виях жёстких экономических санкций, 
когда средства производства дорожают, 
нужна достойная справедливая цена, 
сказала зампред комитета ГД по аграр-
ным вопросам Юлия Оглоблина.

— Напомню, что текущие рыноч-
ные стандарты основаны на котиров-
ках Чикагской биржи. Создание единой 
торговой инфраструктуры для стран 
БРИКС позволит влиять на цены базо-
вых сельхозпродуктов, таких как пше-
ница и кукуруза, которые критически 
важны для продовольственной безо-
пасности и экономики этих стран. Реа-

лизация этой идеи, безусловно, потре-
бует времени и подготовки, учитывая 
фундаментальные изменения на миро-
вом рынке сельхозпродукции, — пояс-
нила «Известиям» парламентарий.

Часть экономических вопросов рос-
сийский лидер обсудил на переговорах 
с коллегами. В частности, с турецким 
президентом Реджепом Тайипом Эр-
доганом. Встреча состоялась до того, 
как, по информации СМИ, он решил 
прервать свой визит в РФ из-за терак-
та на родине. Глава Турции подчеркнул, 
что усилия по нормализации межбан-
ковских трансакций между странами 
продолжаются.

На встрече с президентом Венесу-
элы Николасом Мадуро Владимир Пу-

тин подчеркнул, что важно наладить 
взаимосвязи двух стран в финансовой 
и банковской областях с упором на рас-
чёты в национальных валютах. Россий-
ский лидер сделал акцент на том, что 
Венесуэла — один из давних и надёжных 
партнёров России в Латинской Америке 
и в мире. Россия поддерживает стрем-
ление Венесуэлы подключиться к ра-
боте БРИКС.

Экономическая устойчивость РФ, 
несмотря на санкции, стала примером 
для всех стран, заявил премьер-ми-
нистр Эфиопии Абий Ахмед на встре-
че с Владимиром Путиным, которая со-
стоялась уже поздним вечером. Также 
на ней обсуждалось и присоединение 
республики к БРИКС. Это стало важ-
ным шагом и продемонстрировало ав-
торитет этой страны, заявил Владимир 
Путин.

Затронули и укрепление двусторон-
них отношений. Российский лидер со-
общил, что председатель Совета Фе-
дерации Валентина Матвиенко готова 
посетить Аддис-Абебу в ближайшие 
месяцы. Ряд направлений в сотрудни-
честве с РФ, в том числе в сфере безо-
пасности, видит и Эфиопия.

Затронули в расширенной ча-
сти саммита и главные геополитиче-
ские кризисы. Один из них — украин-
ский конфликт. В целом тема Украины 
на саммите БРИКС обсуждается, одна-
ко не со всеми участниками: с некото-
рыми — обстоятельно, с кем-то вообще 
не затрагивается, сообщил помощник 
президента РФ Юрий Ушаков.

«Для Запада — это как 
гром среди ясного неба»
Мир бурно отреагировал на исторический 
саммит в Казани

Леонид Самуна

Российский президент Владимир 
Путин одержал дипломатиче-

скую победу, а попытки Запада изо-
лировать РФ полностью провали-
лись. Именно так многие западные 
медиа прокомментировали прохо-
дящий в Казани XVI саммит БРИКС. 
Эксперты, включая американских, 
говорят о нём как о событии мирово-
го масштаба и подчёркивают страх 
США, вызванный таким ажиотажем 
вокруг объединения. О том, как мир 
отреагировал на саммит в столице 
Татарстана, и о значении БРИКС для 
нового мироустройства — в матери-
але «Известий».

XVI саммит БРИКС открылся 
22 октября в Казани и сразу же при-
влёк особое внимание всей миро-
вой общественности. Масштабы 
мероприятия указывают на един-
ство глобального Юга и готовность 
его представителей укреплять ми-
ровое экономическое и политиче-
ское сотрудничество. Напомним, 
что участники БРИКС составля-
ют 45% населения планеты. Казань 
буквально стала центром миро-
вой политики — на саммит приеха-
ли делегации из 36 стран, 22 из них 
представлены на высшем уровне. 
Помимо этого в мероприятии при-
нимают участие и международные 
организации, включая ООН во гла-
ве с генеральным секретарём Анто-
ниу Гутеррешем.

22 октября Владимир Путин весь 
день проводил двусторонние встре-
чи с мировыми лидерами, а на сле-
дующий день состоялось основное 
заседание членов БРИКС. На саммит 
также прилетели главы не входя-
щих в структуру государств, таких 
как Турция, Лаос, Венесуэла, Мав-
ритания (эта страна сейчас предсе-
дательствует в Африканском сою-
зе) и других.

23 октября прошли заседания 
в узком и расширенном форматах. 
Страны — члены БРИКС приняли 
итоговую декларацию XVI самми-
та. Её основные положения рас-
крывают такие темы, как принятие 
в ООН Палестины, украинский кри-
зис, безъядерная зона на Ближнем 
Востоке, возобновление иранской 
ядерной сделки, ситуация в Суда-
не, борьба с терроризмом, предот-
вращение гонки вооружений в кос-
мосе. На 24 октября запланированы 
два заседания в формате «аутрич» 
и «БРИКС плюс», а также пресс-
конференция российского прези-
дента Владимира Путина.

— Казанский саммит БРИКС мож-
но считать поворотным и истори-
ческим, потому что самый первый 
саммит прошёл ещё в 2009 году 
и тоже под российским председа-
тельством. РФ стала первой, кто 
запустил такой формат взаимо-
действия между лидерами круп-
нейших развивающихся государств 
с формирующейся экономикой. На-
верное, изначально был меньший 
посыл по реформе глобального 
управления и финансового сектора. 
Он был, но отнюдь не такой яркий, 
как сегодня. Сейчас на Россию сно-
ва была возложена задача провести 
саммит — и впервые в расширенном 
формате (с 1 января 2024-го к БРИКС 
присоединились Египет, Эфиопия, 
Иран, ОАЭ и Саудовская Аравия, ко-
торая, однако, не участвует во всём 
диапазоне мероприятий и в Каза-
ни не была представлена в качестве 

полноценного участника объедине-
ния. — «Известия»), — сказала «Изве-
стиям» руководитель экспертного 
совета БРИКС и проректор НИУ ВШЭ 
Виктория Панова.

По её словам, за время своего су-
ществования лидеры БРИКС поня-
ли, что они действительно могут 
стать ядром будущей мировой си-
стемы, из которой они не собира-
ются никого исключать. Американ-
ский историк и экс-преподаватель 
Гарвардского университета Влади-
мир Бровкин считает, что БРИКС — 
явление мирового масштаба, 
которого американцы очень испу-
гались. То же самое можно сказать 
и о самом саммите в Казани, кото-
рый можно назвать одним из глав-
ных событий на мировой арене 
в этом году, добавил эксперт.

— Теперь ни с того ни с сего 
какое-то объединение, которое они 
ни во что не ставили, вдруг стано-
вится мировым движением. Осо-
бенно их пугает количество стран, 
которые изъявили желание всту-
пить в эту структуру. Здесь, объек-
тивно говоря, Владимир Путин вы-
ступает как лидер мирового уровня. 
Американцы просто не знают, что 
делать относительно этого, — от-
метил он в беседе с «Известиями».

Западные мейнстримные СМИ 
отреагировали на мероприятие 
в Казани яркими, но неутешитель-
ными заголовками. Британское из-
дание BBC вышло с таким — «Путин 

собирает союзников, чтобы пока-
зать, что давление Запада не рабо-
тает». Эксперт, комментировавший 
мероприятие, отметил: попытки 
изолировать Россию провалились, 
а РФ спокойно выдерживает санк-
ции. В статье говорится и об иници-
ативе Москвы найти альтернативы 
доллару в торговле. 22 октября Вла-
димир Путин заявил, что рост доли 
национальных валют в расчётах 
между странами БРИКС позволя-
ет снизить геополитические риски.

Издание The New York Times пи-
шет: Путин одержал дипломатиче-
скую победу, приветствуя лидеров 
Китая, Индии и ЮАР. В статье также 
отмечается, что российский лидер 
смог позиционировать себя как ми-
рового государственного деятеля.

М а т е р и а л  в  г а з е т е  T he 
Washington Post вышел с негатив-
ной реакцией на саммит: по мнению 
её авторов, РФ только пытается про-
демонстрировать, что не находится 
в изоляции, несмотря на очевидный 
глобальный масштаб мероприя-
тия. Там также говорится о суще-
ственном различии стран — участ-
ниц объединения: от политических 
систем правительств до их геопо-
литических и экономических ин-
тересов. Упоминается там БРИКС 
и в качестве так называемого ан-
тизападного альянса, что множе-
ственное количество раз отрица-
лось участниками объединения, 
включая Россию.

Вопреки масштабам и значимо-
сти казанского мероприятия, ко-
ординатор стратегических комму-
никаций в Совете национальной 
безопасности Белого дома Джон 
Кирби считает, что Россия нахо-
дится в мировой изоляции.

Телеканал Euronews отметил: 
расширенная встреча БРИКС вы-
зывает обеспокоенность в Европе, 
а сам саммит заставляет нервни-
чать тех, кто формирует полити-
ку в ЕС.

 

глава Минсельхоза Оксана Лут заяви-
ла, что эту инициативу также поддер-
жали страны БРИКС.

В пресс-службе Минсельхоза рас-
сказали «Известиям», что поддержи-
вают создание зерновой биржи БРИКС, 
ведомство готово участвовать в разви-
тии инициативы. Такое предложение 
позволит не только повысить продо-
вольственную безопасность государств 
объединения, но и упростит торговлю, 
выведет её на другой технологический 
уровень. Кроме того, появление зерно-
вой биржи объединения будет способ-
ствовать укреплению позиций России 
на международном рынке, а также ли-
дерства других стран-участниц в соот-
ветствующих направлениях торговли, 
уточнили в министерстве. Также «Изве-
стия» направили запрос в Минпромторг.

В условиях санкций зерновая биржа 
БРИКС потенциально могла бы помочь 
в формировании справедливых цен 
на зерно и в уходе от доллара США в ка-
честве валюты для расчётов, уточнил 
аналитик «Цифра брокер» Иван Ефанов. 
По его словам, инициативу вполне мож-
но реализовать, так как участники объ-

единения занимают более 40% мирово-
го рынка зерновых культур.

— Биржевое обращение зерна вну-
три стран БРИКС не вызовет устойчи-
вой тенденции к росту или падению цен, 
но сгладит скачки котировок и сделает 
товарные рынки более предсказуемы-
ми, — отметил независимый эксперт Ан-
дрей Бархота.

Сформированный группой ориен-
тир не будет непосредственно повышать 
или понижать цены на зерно, считает 
эксперт по фондовому рынку «БКС Мир 
инвестиций» Евгений Миронюк. Тем 
не менее стоимость этого сырья будет 
в большей степени зависеть от спроса 
и предложения в странах объединения.

Организованные торги на бирже 
БРИКС позволят продавать и приобре-
тать базовую сельскохозяйственную 
и смежную продукцию (минеральные 
удобрения, водные ресурсы, углерод-
ные единицы) по прозрачным правилам, 
пояснил председатель правления Со-
юза экспортёров зерна Эдуард Зернин.

В перспективе из-за возможного рас-
ширения перечня представленных то-
варов объём торгов биржи БРИКС мо-
жет превысить $1 трлн, уверен Эдуард 
Зернин. Это сделает её одним из круп-
нейших в мире рынков сельскохозяй-
ственной продукции и серьёзным фак-
тором усиления влияния объединения 
в области глобальной продовольствен-
ной безопасности.

— Сейчас рыночные бенчмарки (ин-
дикаторы, отражающие изменение цен 
на группу активов) формируются на ос-
новании котировок на зерновые с Чикаг-
ской фондовой биржи, такая тенденция 
сложилась, потому что США долгое вре-
мя доминировали на этом рынке. Но си-
туация изменилась, и теперь участни-
ки БРИКС выступают здесь ключевыми 
игроками, — пояснил Иван Ефанов.

Зерно может стать первым из то-
варов, цены на которые будут опреде-
ляться через БРИКС, отметил аналитик 
«Цифра брокер». По его словам, далее 
на бирже могут появиться другие то-
вары — например, сталь, большая доля 
производства которой также приходит-
ся именно на эту группу стран.

Важно посмотреть, как эта 
идея будет воплощаться в жизнь, 
отметил президент — председа-
тель совета директоров Россий-
ского зернового союза Аркадий 
Злочевский. Он напомнил, что 
физической торговли зерна нет 
на бирже, в отличие от нефти, 
кофе, какао и сахара.

По опыту создания Нового 
банка развития БРИКС учреж-
дение биржи как юрлица за-
ймёт несколько лет, добавил 
Эдуард Зернин. По его словам, 
сейчас проект будут обсуждать, 
поэтому до конечного решения 
ещё далеко. Для его дальнейше-
го развития России важно ус-
лышать предложения других 
партнёров по объединению.

Антониу Гутерреш, генеральный секретарь ООНПрезидент ОАЭ Мухаммед Аль Нахайян и премьер Индии Нарендра Моди

Делегации 
приехали в Казань

из 36 стран

представлены 
на высшем уровне

22 из них

Сергей Бобылев | Фотохост-агентство brics-russia2024.ru
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Павел Волков | «Известия»

40%
зерновых культур занимают 
участники БРИКС

мирового рынка
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« НУЖНО НАРАСТИТЬ УСИЛИЯ, НАПРАВЛЕННЫЕ НА 
УМЕНЬШЕНИЕ ДОМИНИРОВАНИЯ ДОЛЛАРА В МИ-
РОВОЙ ЭКОНОМИКЕ, ПУТЁМ ПРИНЯТИЯ ГРУППОЙ 

БРИКС ОПЕРАТИВНЫХ РЕШЕНИЙ О СОЗДАНИИ ВАЛЮТНОЙ КОР-
ЗИНЫ БРИКС ИЛИ НОВОГО МЕХАНИЗМА РАСЧЁТОВ, НЕЗАВИСИ-
МОГО ОТ ДОЛЛАРА
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Прорыв оборонки
Что стоит за терактом на заводе в Анкаре

Семён Бойков

Т еракт в Анкаре, осуществлённый 
23 октября, мог быть организован 

членами Рабочей партии Курдистана, 
считают опрошенные «Известиями» экс-
перты. Во время нападения на объект 
аэрокосмической корпорации TUSAŞ, 
которая производит истребители и бес-
пилотники, погибли как минимум пять 
человек. В этот же день президент Тур-
ции Реджеп Тайип Эрдоган провёл в Ка-
зани переговоры с российским колле-
гой Владимиром Путиным, который 
выразил соболезнования в связи со слу-
чившимся. Сегодня Эрдоган возвраща-
ется в Турцию.

Днём 23 октября в Анкаре произо-
шёл теракт. Несколько боевиков, среди 
которых была женщина, совершили во-
оружённое нападение на объект аэро-
космической корпорации TUSAŞ. Они 
были вооружены автоматами. По со-
общению турецких СМИ, террористы 
подъехали на автомобиле к входу в зда-
ние и бросили ручную гранату. Выйдя 
из машины, они начали стрелять в про-
хожих.

По официальным данным, в ре-
зультате нападения были убиты пять 
человек, свыше 20 числятся постра-
давшими — минимум трое находятся 
в тяжёлом состоянии. По сообщению 
МВД, двое нападавших были ликвиди-
рованы. Генпрокуратура Анкары на-
чала расследование по факту теракта. 
Вести его, как сообщил глава минюста 
Турции Йылмаз Тунч, будут замести-
тель генпрокурора и восемь прокуро-
ров. Посольство РФ в Анкаре отметило, 
что не располагает данными о постра-
давших россиянах.

Личности нападавших пока не уста-
новлены. Как заявил глава МВД респу-
блики Али Ерликая, о произошедшем 
было сразу же доложено президенту 
Турции Реджепу Тайипу Эрдогану, ко-
торый в эти дни участвует в саммите 
БРИКС в Казани. Комментируя случив-
шееся, он заявил, что ни одна террори-
стическая организация не достигнет 
своей цели в Турции. Президент Рос-
сии Владимир Путин на встрече с Эр-
доганом выразил свои соболезнования.

— Вы знаете, как мы к этому относим-
ся. Мы осуждаем любые проявления 
подобного рода, чем бы они ни были 
мотивированы, — сказал российский 
лидер.

Реджеп Тайип Эрдоган решил пре-
рвать свою программу в Казани и в чет-
верг утром возвращается в Турцию, ут-
верждает телеканал CNN Türk.

Осудили теракт и на Западе. Так, 
в числе первых высказалась Германия. 
Канцлер ФРГ Олаф Шольц заявил, что 
шокирован новостью о погибших и ра-
неных в Анкаре. С заявлениями также 
выступили Азербайджан, Алжир, Ар-
мения и Греция.

По данным МВД, теракт произошёл 
примерно в 15.00 по местному време-
ни. Инцидент тут же начали активно ос-
вещать турецкие СМИ и соцсети. Так, 
практически сразу появилась инфор-
мация о террористе-смертнике, ко-
торый мог быть источником взрыва. 
Телеканал NTV сообщал, что нападав-
шие могли прорваться внутрь терри-
тории корпорации и захватить залож-
ников. В связи с появлением большого 
количества непроверенной информа-
ции высший совет по радио и телеви-
дению Турции даже был вынужден 
ввести ограничения для СМИ на осве-
щение теракта. Кроме того, были зафик-
сированы перебои с доступом к сайтам 
YouTube, соцсети X и Instagram (принад-
лежит организации Meta, признанной 
в РФ экстремистской).

Корпорация TUSAŞ  — ключевой 
игрок в оборонной промышленности 
Турции, разрабатывает военную тех-
нику и технологии. Компания занима-
ется созданием турецкого истреби-
теля пятого поколения Kaan, ударных 
беспилотников Anka и модернизацией 
истребителей F-16. Помимо производ-
ственного центра в этом районе нахо-
дится центр испытаний космических 
кораблей и спутников USET. Это дела-
ет TUSAŞ целью для группировок, кото-
рые выступают против усиления воен-
ной мощи Турции.

— Эта государственная компания 
критически важна для оборонного 
сектора — она производит вооруже-
ния. Неудивительно, что объектом тер-
рористического акта стал оборонный 
сектор, который показывал высокую 
активность в последние годы. Турция 
свой военный потенциал, производство, 
вооружения демонстрирует во многих 
странах мира. Такой теракт, по моему 
мнению, только подстегнёт дальнейшее 
развитие ВПК, — заявил «Известиям» ту-
рецкий политолог Керим Хас.

Альберт Калашян

И зраиль добивается изменения ре-
золюции 1701 СБ ООН по Ливану, 

чтобы нейтрализовать угрозы от ши-
итского движения «Хезболла», сооб-
щил источник «Известий». В частности, 
речь идёт о расширении мандата миро-
творцев, которые, например, должны 
получить право проводить обыски до-
мов без координации с ливанской ар-
мией. Первый заместитель постпреда 
РФ при ООН Дмитрий Полянский рас-
сказал «Известиям», что идеи принятия 
новой резолюции о прекращении огня 
высказываются, но вероятность их при-
нятия невелика. По данным СМИ, амери-
канский спецпосланник Амос Хокштейн 
во время визита в Ливан не приблизил-
ся к реализации израильских условий.

Израиль требует внесения поправок 
в резолюцию 1701 СБ ООН, предусма-
тривающих расширение полномочий 
миротворческих сил ООН для ослабле-
ния угрозы со стороны ливанского дви-
жения «Хезболла», заявил «Известиям» 
информированный источник.

— Израильское предложение по по-
правке к резолюции 1701 касается толь-
ко ливанской стороны, — рассказал со-
беседник. — Речь идёт о том, чтобы она 
позволила международным силам рас-
ширять свою зону ответственности, про-
водить обыски домов и объектов без не-
обходимости координации с ливанской 
армией или ливанским правительством.

Советник премьер-министра Израи-
ля Биньямина Нетаньяху Дмитрий Ген-
дельман допустил, что по итогам бое-
вых действий на ливано-израильской 
границе соглашение о прекращении 
огня будет отвечать интересам Израи-
ля по обеспечению безопасности в се-
верных районах страны.

— Конечные контуры соглашения бу-
дут учитывать решение израильского 
правительства о безопасном возвра-
щении жителей севера в свои дома, — 
сказал он «Известиям».

Первый заместитель постоянного 
представителя РФ при ООН Дмитрий 

Полянский сообщил, что обсуждения 
возможности заключения новой резо-
люции Совбеза по прекращению огня 
в Ливане ведутся.

— Такие идеи высказываются, 
но в условиях продолжающегося по-
крывательства Израиля со стороны 
США вероятность принятия СБ ООН 
такого документа, на мой взгляд, неве-
лика. Мы, как и большинство членов 

СБ, чётко и недвусмысленно высту-
паем в поддержку миротворцев ООН 
и за безусловное выполнение резолю-
ции 1701 СБ, — сообщил Дмитрий По-
лянский «Известиям».

Резолюция Совбеза ООН 1701 была 
принята 11 августа 2006 года и касалась 
остановки боевых действий между Из-
раилем и «Хезболлой» после второй ли-
ванской войны. Помимо прекращения 
огня и вывода израильских войск с тер-
ритории Ливана документ предусма-
тривает развёртывание ливанской 
армии и миротворческих сил ООН 
(ВСООНЛ) на юге страны вместе с разо-
ружением всех группировок и отводом 
подразделений «Хезболлы» от грани-
цы за реку Литани в глубину террито-
рии Ливана.

Ливанская газета Al-Akhbar со ссыл-
кой на источники сообщила: спецпос-
ланик США Амос Хокштейн во вре-
мя визита в Бейрут представил новое 
видение резолюции 1701, основанное 
на «иных» принципах. Предлагаемые 
поправки не ограничиваются механиз-
мом имплементации резолюции, а ско-
рее основаны на функциях миротвор-
ческой миссии ООН.

— Хокштейн во время визита при-
вёз документ о капитуляции, который 
предусматривал отвод сил «Хезболлы» 
на 10 км, ликвидацию любой военной 
угрозы в отношении Израиля парал-
лельно с увеличением численности ли-
ванской армии и миротворческих сил 
на юге, — пояснил «Известиям» главный 
редактор ливанского информагентства 
«Марайя» Фади Будия.

По его словам, американский дипло-
мат пытался выяснить, насколько ос-
лабла «Хезболла» и демонстрирует ли 
движение гибкость в своей позиции.

— Он не обсуждал никаких кандида-
тов на должность президента, но на-
мекал на необходимость его избрания 
в соответствии с американским виде-
нием, — пояснил Фади Будия.

Ранее американский портал Axios 
сообщил, что Израиль представил 
США условия дипломатического ре-
шения, направленного на прекращение 
войны на ливано-израильской грани-
це. По данным портала, предложение 
еврейского государства содержа-
ло обновление резолюции 1701 таким 
образом, чтобы она предусматрива-
ла «активные принудительные дей-
ствия» и гарантировала, что «Хезболла» 
не восстановит свой военный потен-
циал в приграничных районах Южно-
го Ливана.

Al-Akhbar написала, что предложе-
ние Хокштейна включало в себя пра-
во миротворцев осуществлять внезап-
ное патрулирование в любом районе, 
входящем в их зону ответственности. 
Кроме того, предусматривалось, что 
миссия ООН будет заниматься мони-
торингом ливанского побережья, в том 
числе портов, и иметь право проверять 
прибывающие суда. Одним из важных 
пунктов предложения было развёрты-
вание групп наблюдения в аэропортах, 
а также размещение сторожевых вы-
шек и КПП по всему периметру лива-
но-сирийской границы.

На пресс-конференции в Бейруте 
Хокштейн, комментируя израильские 
требования, отказался публично ос-
вещать то, что он назвал «тактикой пе-
реговоров и стартовыми позициями».

Ливанская газета Al-Joumhuria 
со ссылкой на источники сообщила, что 
«вопреки всем израильским предложе-
ниям и условиям» Хокштейн даже от-
далённо не приблизился к соглашению 
ни по одному из этих пунктов.

Главный переговорщик «Хезболлы» — 
спикер парламента Набих Берри не воз-
разил против самого принципа внесе-
ния поправок в механизмы реализации 
1701, но заявил: Организация Объеди-
нённых Наций должна представить но-
вый механизм, который «раз и навсегда 
гарантирует прекращение всех видов 
нарушений со стороны Израиля». Речь 
идёт о нарушении наземного, морского 
или воздушного пространства.

Мир

Срок дальности
В Японии исключают размещение американских ракет

Анастасия Костина, Леонид Самуна, 
Семён Бойков 

В Токио отрицают возможность по-
явления на территории страны аме-

риканских ракет средней дальности, 
выяснили «Известия». Ранее о соответ-
ствующих планах заявляли в воору-
жённых силах США. При этом стороны 
заметно усиливают военное сотрудни-
чество: сейчас начались крупнейшие 
учения двух стран, а новый японский 
премьер Сигэру Исиба намерен изме-
нить Соглашение о статусе сил с США 
в преддверии парламентских выбо-
ров в Японии, в том числе чтобы полу-
чить больший доступ к военным базам 
США на территории страны. По мнению 
экспертов, Токио, скорее всего, согла-
сится на развёртывание новых систем, 
но пока власти взяли паузу в преддве-
рии американских выборов.

Ситуация в Азиатско-Тихоокеан-
ском регионе не сходит с мировой 
повестки, а обстановка в нём только 
накаляется. США, стремясь стать клю-
чевым игроком в АТР, продолжают по-
пытки расширить своё влияние, в том 
числе через своих союзников. В част-
ности, Вашингтон намерен разместить 
на территории Японии ракеты сред-
ней дальности наземного базирования. 
Об этом публично заявляла министр 
армии (сухопутных войск) США Кри-
стин Вормут. По её словам, во время 
встречи с уже бывшим министром обо-
роны Японии Минору Кихарой в авгу-
сте этого года они обсудили перспек-

тивы участия новых американских 
оперативных групп (Multi Domain Task 
Force, MDTF) в учениях на территории 
Японии. В состав MDTF как раз входят 
и американские ракетные комплексы 
наземного базирования средней даль-
ности Typhon. При этом подчёркива-
лось: развёртывание будет идти в со-
ответствии с решениями японского 
правительства. Стоит отметить, что 
в Токио до сих пор не комментирова-
ли это предложение. Более того, ранее 
власти страны отрицали возможность 
появления на территории Японии со-
ответствующих американских ком-
плексов, обращает внимание местное 
издание Japan Times. Как выяснили «Из-
вестия» в посольстве страны в Москве, 
официальная позиция Токио не изме-
нилась.

— Наше видение данной проблемы 
остаётся таким же, как и прежде пу-
блично заявлялось, — заявили в дип-
представительстве.

При этом нет оснований полагать, 
что этого никогда не случится. Нельзя 
не заметить растущее военное сотруд-
ничество Токио и Вашингтона. На этой 
неделе начались масштабные совмест-
ные учения Keen Sword, причём прово-
диться они будут на территории всей 
Японии. Размах внушительный: в них 
примут участие 45 тыс. военных, 40 ко-
раблей и 370 самолётов. Стороны про-
верят системы ПРО и ПВО, отработа-
ют совместные воздушно-десантные 
операции и защиту ключевых объек-
тов инфраструктуры и отдалённых 

японских островов. К учениям при-
соединятся контингенты Австралии 
и Канады, весьма близких союзников 
Вашингтона. В планах заявлены опе-
рации и на самом северном японском 
острове Хоккайдо вблизи российских 
границ. МИД РФ ранее выразил по это-
му поводу протест посольству Японии, 
в том числе из-за привлечения к манёв-
рам внерегиональных государств — 
членов НАТО.

— Япония, возможно, ведёт страте-
гическую двусмысленность. Факт того, 
что Япония может разместить у себя 
ракеты, с точки зрения Токио, служит 
показателем твёрдости японо-амери-
канского альянса. Но в то же время то, 

что Токио это отрицает, призвано, с од-
ной стороны, снизить риски дальней-
шей эскалации, а с другой — уменьшить 
негатив со стороны общественного 
мнения, поскольку значительное чис-
ло японцев крайне скептически отно-
сятся к потенциальному втягиванию 
Японии в возможный конфликт, ини-
циированный США, — считает доцент 
МГИМО, старший научный сотрудник 
Института востоковедения РАН Вла-
димир Нелидов.

Решимость вывести американо-
японское военное сотрудничество 
на новый уровень демонстрируют 
и личные инициативы нового премьер-
министра Японии. Так, Сигэру Исиба 

хотел бы изменить ключевой военный 
пакт двух стран — Соглашение о стату-
се сил (SOFA), регулирующее военное 
присутствие США в Японии. К приме-
ру, чётко обозначить право представи-
телей власти, например полиции, за-
ходить на базы и объекты США. Пока 
на практике американцы в доступе 
японцам могут и отказать.

Инициатива США по размещению 
Typhon в Японии небезосновательно 
вызвала бурную международную ре-
акцию, в частности России и Китая. Си-
стема может запускать крылатые ра-
кеты Tomahawk дальностью до 1,8 тыс. 
км и многоцелевые ракеты Standard 
SM-6 дальностью до 500 км. Размеще-
ние такого вооружения запрещено До-
говором о ликвидации ракет средней 
и меньшей дальности (ДРСМД), под-
писанным Москвой и Вашингтоном 
в 1987 году, однако в 2019-м США из него 
вышли по решению Дональда Трампа. 
Учитывая ещё и разорванный ДРСМД, 
в МИД РФ пообещали соответствую-
ще отреагировать. В случае размеще-
ния на территории Японии американ-
ских ракет средней дальности Россия 
ответит комплексно, в том числе ме-
рами военно-технического характера, 
предупредил замглавы ведомства Сер-
гей Рябков.

Обстановку накаляет тот факт, что 
Вашингтону уже удалось перебросить 
эти комплексы в Азиатско-Тихоокеан-
ский регион. В минувшем апреле США 
для проведения учений разместили 
Typhon на Филиппинах — с Манилой 

Вашингтон также активно наращива-
ет военное сотрудничество. При этом 
свернуть их планировалось ещё в сен-
тябре, однако затем стало известно, 
что они останутся там на неопределён-
ный срок. Как сообщили в Associated 
Press со ссылкой на анонимных фи-
липпинских чиновников, это необхо-
димо для осуществления «политики 
сдерживания». В контексте Филиппин 
совершенно очевидно, что речь идёт 
о Китае. Пекин и Манила не могут уре-
гулировать территориальные претен-
зии в Южно-Китайском море, что уже 
не только выливается в столкновения 
судов, но даже провоцирует опасные 
инциденты в воздухе. А США, декла-
рируя на этом фоне защиту Филиппин 
якобы от «агрессии» Китая, получа-
ют доступ к военным базам архипела-
га, последовательно наращивая своё 
присутствие в регионе. В Пекине также 
чувствительно отреагировали на аме-
риканские намерения по размещению 
Typhon. В МИД КНР призвали США от-
казаться от этих планов, подчеркнув: 
размещение вооружений усиливает 
напряжённость в регионе и угрожа-
ет миру. 

В результате нападения на предприятие погибли несколько человек,  
более 20 получили ранения
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Мерное решение
Кабмин усиливает контроль над ценами на сливочное масло

Евгения Перцева 

В ице-премьер Дмитрий Патрушев дал 
ряд поручений в целях стабилиза-

ции цен на сливочное масло на вну-
треннем рынке. 23 октября он провёл 
совещание, на котором отметил, что 
уже активизирован импорт этого то-
вара, но это не должно отменять за-
дачу системного наращивания произ-
водства продукции. Ранее сообщалось: 
по данным Росстата, с начала года цены 
на сливочное масло выросли почти 
на 18%. Причиной подорожания стало 
увеличение себестоимости производ-
ства, в том числе рост затрат на закуп-
ку сырого молока и молочных жиров. 
Вице-спикер Госдумы Борис Черны-
шов направил в Минэкономразвития 
обращение с просьбой урегулировать 
ситуацию. В ФАС сообщили, что про-
водят анализ обоснованности повыше-
ния оптово-отпускной стоимости это-
го товара.

Правительство продолжит контро-
лировать ситуацию с ценами на сли-
вочное масло, заявил вице-премьер 
Дмитрий Патрушев на совещании 
с участием производителей и перера-
ботчиков молочной продукции, пред-
ставителей крупных торговых сетей 
и ведомств. Уже сейчас власти акти-
визировали импорт сливочного мас-
ла из дружественных стран, отметил 
он. При необходимости власти гото-
вы принять и дополнительные меры.

— Однако это не должно отменять 
задачу системного наращивания про-
изводства продукции. Молочная от-
расль — это социально значимое на-
правление агропромышленного 
комплекса. Понимая это, правитель-
ство не первый год предоставляет 
производителям и переработчикам 
целый комплекс мер государствен-
ной поддержки, — подчеркнул вице-
премьер.

Речь идёт о льготном оборотном 
и инвестиционном кредитовании, ли-
зинге и других мерах. Вице-премьер 
также напомнил: масло подлежит обя-
зательной маркировке, то есть вла-
сти могут отслеживать весь процесс — 
от изготовления до момента покупки. 
А значит, есть возможность отследить 
и всю цепочку ценообразования.

«Известия» направили запросы 
в Минпромторг, а также ведущим 
производителям молочной продук-
ции в РФ и федеральным ритейлерам.

Минсельхоз ведёт постоянный мо-
ниторинг отпускных цен на социаль-
но значимую продукцию, в том числе 
на сливочное масло: в настоящее вре-
мя в оптовом сегменте стоимость дан-
ного продукта уже снижается, сказали 
«Известиям» в ведомстве. Также мини-
стерство принимает меры, направлен-
ные на увеличение импорта сливочно-
го масла из дружественных стран, что 
обеспечит внутренний рынок.

Ранее в Ассоциации компаний роз-
ничной торговли (АКОРТ) «Известиям» 
сообщали, что дефицита сливочного 
масла розничные сети сейчас не фик-
сируют. В Минсельхозе заявляли, что 
в январе–августе отечественные про-
изводители выпустили 221,2 тыс. т 
сливочного масла, это примерно со-
ответствует уровню прошлого года. 
С учётом роста производства сырого 
молока ожидается и увеличение объ-
ёмов выпуска продуктов переработки 
по итогам 2024-го, добавили там.

По данным Росстата, за август 
и сентябрь цены на сливочное мас-
ло выросли на 7,9%, а с начала года — 
почти на 18%. На ситуацию обратили 
внимание в Госдуме. Так, вице-спи-
кер нижней палаты парламента Борис 
Чернышов направил обращение в Мин-
экономразвития. Именно это ведом-
ство принимает решения и устанав-
ливает предельно допустимые цены 
на социально значимые товары пер-
вой необходимости.

Ситуация уже начинает выравни-
ваться: на прошлой неделе закупочные 
цены от поставщиков на сливочное 
масло начали снижаться — в среднем 
на 2,4% по сравнению с неделей ранее, 

отметил председатель президиума 
АКОРТ Игорь Караваев. Вслед за этим 
началась коррекция розничных цен 
на масло в торговых сетях, сказал он.

— Торговые сети с начала года со-
храняют низкие наценки на сливоч-
ное масло первой цены как на социаль-
но значимый товар на уровне 10–12%, 
что не покрывает операционных затрат 
ритейлеров, но помогает сдерживать 
рост цен. Сейчас килограмм сливоч-
ного масла первой цены в крупнейших 
торговых сетях стоит 860 рублей — это 
на 18% меньше, чем в среднем по стра-
не, по данным Росстата (1055 рублей 
за килограмм, по данным на середину 
октября). Действия ритейлеров оказы-
вают стабилизирующий эффект на ры-
нок и служат ценовым ориентиром для 
других форматов торговли, — уверен 
эксперт. — Мы по-прежнему не видим 
рисков нехватки сливочного масла 
и других видов молочных продуктов. 
Уведомления от отдельных производи-
телей о сокращении объёмов поставок 
масла не имеют массового характера.

В моменте проблему с растущими 
ценами на сливочное масло можно ре-
шить только регуляторными мерами, 
уверен директор Центра конъюнктур-
ных исследований ИСИЭЗ НИУ ВШЭ Ге-
оргий Остапкович. Масло входит в спи-
сок 24 социально значимых товаров, 
стоимость которых власти могут фик-
сировать, то есть устанавливать пре-
дельно допустимые значения для цен-
ников, напомнил он.

По его словам, такую меру можно 
применять ограниченно, максимум 
на три месяца, чтобы мгновенно за-
крыть возникшую проблему. Если срок 
будет более продолжительным, то про-
изводители переориентируются на из-
готовление более рентабельной про-
дукции. В это время можно наращивать 
импорт из дружественных стран — на-
пример, из Белоруссии и Сербии.

Открытый счёт
Для новых инвестиций из недружественных стран планируют снять ограничения

Анна Каледина

И ностранцы из недружественных го-
сударств смогут снова вкладываться 

в российские ценные бумаги без проблем 
с выводом прибыли или всех средств. 
Минфин и Центробанк обсуждают вне-
сение изменений в законодательство 
по снятию для этой категории нерезиден-
тов валютных ограничений на новые ин-
вестиции, сообщил «Известиям» замми-
нистра финансов Иван Чебесков. Сейчас 
активы иностранцев из недружествен-
ных государств и выплаты по ним нахо-
дятся на счетах типа С, с которых нельзя 
вывести деньги. В то же время Минфин 
не поддерживает предложение о том, 
чтобы разрешить вкладывать средства, 
которые уже находятся на счетах типа С, 
в российские ценные бумаги. Пока это 
преждевременно, считают в ведомстве.

О том, что Центробанк и Мини-
стерство финансов работают над до-
настройкой валютного законодатель-
ства, чтобы иностранцы, в том числе 
из недружественных государств, могли 
вкладываться в российские ценные бу-
маги, «Известиям» рассказал директор 
департамента финансовой политики 
Минфина Алексей Яковлев. Заммини-
стра финансов Иван Чебесков пояснил, 
что речь идёт о снятии валютных огра-
ничений на новые инвестиции из дру-
гих государств.

— Если они хотят вкладывать день-
ги в Россию, то могут заводить деньги 
и при этом не будут ограничиваться 
с точки зрения репатриации прибыли 
или всех вложений, — сказал замглавы 
финансового ведомства.

С марта 2022 года активы нерезиден-
тов из недружественных стран заблоки-
рованы на счетах типа С, туда же посту-
пают доход по ценным бумагам и другие 
выплаты. Вывести за рубеж средства 
с этих счетов нельзя. Исключение со-
ставляет программа по обмену замо-
роженными активами, которая старто-
вала в этом году. Однако по ней объём 
на одного инвестора составляет не бо-
лее 100 тыс. рублей, поэтому можно го-
ворить о небольших суммах.

В то же время Минфин пока не одо-
бряет предложение о том, чтобы раз-
решить нерезидентам инвестировать 
средства со счетов С в российские цен-
ные бумаги. С такой инициативой в на-
чале октября выступил председатель 
наблюдательного совета Московской 
биржи Сергей Швецов.

— Это предложение мы пока не под-
держиваем, — рассказал «Известиям» 
Иван Чебесков. — Счета типа С — это 
всё-таки стратегический резерв страны, 
который мы были вынуждены создать 
в ответ на блокировку наших активов. 
Пока идёт негативная тенденция в от-
ношении российских золотовалютных 

резервов, говорить о больших возмож-
ностях для счетов С преждевременно.

Относительно того, когда может 
быть реализовано снятие ограничений 
на новые инвестиции, замглавы Минфи-
на ответил, что в этом вопросе ведом-
ство больше ориентируется на запрос.

— Если он сформируется в достаточ-
ных масштабах, то мы готовы опера-
тивно реализовать изменения, — под-
черкнул Иван Чебесков, добавив, что 
сейчас некий интерес от инвесторов 
из недружественных стран наблюда-
ется, но пока не очень значительный.

В пресс-службе Минфина подтвер-
дили, что ведомство работает над де-
тальной концепцией, в том числе 
и по инвестированию на российском 
фондовом рынке для нерезидентов. 
Пресс-служба Центробанка не ответи-
ла на запрос редакции.

Большинство экспертов и броке-
ров считают, что интерес со стороны 
иностранных инвесторов к вложени-
ям в российские ценные бумаги име-
ется. И обсуждаемые изменения могут 
подтолкнуть их к выходу на наш фон-
довый рынок.

Например, на банковском конгрессе 
ЦБ в июле этого года глава блока рынков 
капитала Газпромбанка Денис Шулаков 
рассказал, что в конце прошлого года 
проводил встречу в Швейцарии, и зал, 
пусть и небольшой, был забит. Но глав-
ное, что инвесторы не побоялись, приш-
ли. То есть готовность инвестировать 
есть, подчеркнул представитель банка. 
Рынки капитала — незакрываемая плат-
форма, отметил он.

— Несмотря на все геополитические 
риски, интерес к российским активам 
есть у многих компаний из недруже-
ственных стран и во многом из-за значи-
тельной фундаментальной недооценки 
большинства активов, — согласен зам-
гендиректора по брокерскому бизнесу 
ФГ «Финам» Дмитрий Леснов.

Тарифы и планы
Связь в РФ может подорожать на 10–15%

Валерий Кодачигов

Почти половина российских опера-
торов связи планирует в 2025 году 

поднять тарифы на 10–15%, выяснилось 
в ходе опроса, проведённого агентством 
TelecomDaily. Около 20% телеком-ком-
паний готовится увеличить цены на 20% 
и более. Связисты объясняют это ро-
стом стоимости оборудования, повы-
шением ставки ЦБ, увеличением расхо-
дов на персонал и другими издержками. 
В то же время эксперты говорят о том, что 
сдерживающим фактором для индекса-
ции тарифов может стать высокая кон-
куренция на рынке. Операторам следует 
учитывать и интересы абонентов, отме-
тили в Минцифры. А в случае выявления 
необоснованного роста цен ФАС примет 
меры антимонопольного реагирования, 
добавили в службе.

В 2025 году 95% российских телеком-
компаний, предоставляющих услуги 
мобильной связи, домашнего интерне-
та, платного ТВ и телефонии, планирует 
поднять тарифы. Об этом сообщили ме-
неджеры операторов, принявшие уча-
стие в ежегодном опросе TelecomDaily. 
С результатами ознакомились «Изве-
стия». В компании отметили, что впер-
вые повышение тарифов анонсируют 
практически все участники рынка.

Так, почти половина компаний (49%) 
планирует увеличить тарифы на 10–15%, 
ещё 22% отмечает, что рост цен будет 
выше — на 20% и более, в 24% организа-
ций планируют, что он составит 3–10%, 
говорится в исследовании.

Некоторые операторы уже нача-
ли повышать цены. В частности, в МТС 
предупреждают пользователей о том, 
что с 1 ноября ежемесячный платёж 
за аренду оборудования увеличится 
на 29 рублей.

Основными факторами, влияющи-
ми на телеком-бизнес в 2024 году, опе-
раторы (66%) назвали нехватку обору-
дования и увеличение его стоимости. 
На втором месте — дефицит кадров (55%), 
на третьем (54%) — государственное ре-
гулирование, отмечается в документах 
агентства. Годом ранее на дефицит обо-
рудования и кадровый голод жалова-
лось 42 и 40% опрошенных компаний.

Кроме того, операторы рассказа-
ли и об увеличении издержек. О росте 
этого показателя более чем на 10% за-
явило 62% респондентов, при этом го-
дом ранее их было 37%. Ещё 18% указа-
ло на увеличение в пределах 3–10%. При 
этом доля тех, кто связывает рост издер-
жек с санкционными проблемами, со-
кратилась, говорится в исследовании. 

Также респонденты отметили сложно-
сти с трансграничными платежами и ло-
гистикой оборудования.

— С учётом этих факторов индекса-
ция архивных тарифов, которые были 
разработаны и вводились в совершенно 
других экономических условиях, неиз-
бежна. Всем нужно поддерживать каче-
ство сервисов и модернизировать сети 
под растущий трафик, — прокоммен-
тировал ситуацию источник, близкий 
к одной из крупных телекоммуникаци-
онных компаний.

По его словам, новые тарифы вводят-
ся уже с учётом текущей экономиче-
ской ситуации. Сдерживающий фактор 
для их индексации — высокая конкурен-
ция на рынке как фиксированной, так 
и мобильной связи. Поэтому операто-
ры ищут оптимальный баланс в тариф-
ной политике с учётом различных внеш-
них факторов, полагает он.

На размер тарифов влияет множе-
ство факторов, таких как стоимость 
оборудования, затраты на эксплуата-
цию сети, расходы на электроэнергию 
и другие ресурсы, добавили в пресс-
службе «МегаФона».

Любое изменение цен в «Билайне» 
происходит в чётком соответствии с та-
рифной политикой компании и в рамках 
экономически обоснованных параме-
тров, сообщили «Известиям» в пресс-
службе организации. Информация 
о планируемых изменениях при необ-
ходимости предоставляется в Минциф-
ры и ФАС, добавили в компании.

— Сведения о планируемом повы-
шении тарифов на услуги связи в ФАС 
не поступали. В случае выявления нео-
боснованного роста цен на услуги связи 
ведомство примет меры антимонополь-
ного реагирования, — сообщили «Изве-
стиям» в пресс-службе ведомства.
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На домик в деревне
Расходы бюджета на сельскую ипотеку увеличат в 1,6 раза

A С помощью этой суммы 
власти просубсидируют 

148,2 тыс. ранее выданных займов.
Как считает эксперт, выделенных 

в следующем году средств хватит 
только на время, а для бесперебойной 
работы их будет недостаточно. Субси-
дии рассчитаны с дефицитом, так как 
число желающих превысит лимиты 
достаточно скоро, согласился науч-
ный сотрудник Центра стратегиче-
ских исследований экономического 
факультета РУДН Александр Арский.

«Известия» обратились в Минфин 
с просьбой прокомментировать рост 
трат на жилищные кредиты. Там по-
рекомендовали обратиться в Мин-
сельхоз. Редакция направила запрос 
в ведомство.

В работе сельской ипотеки часто 
случаются перебои, отметил Влади-
мир Чернов из Freedom Finance Global. 
По его словам, в 2024 году они нача-
лись после исчерпания лимита суб-
сидий на её выдачу на фоне повы-
шенного спроса в июле и августе. 
Аналогичная ситуация произошла 
в 2020, 2021 и 2022 годах. А в про-

шлом году предоставление таких 
ссуд приостановили после внепла-
нового повышения ключевой до 12% 
в августе, напомнил эксперт.

Выдачи сельской ипотеки неодно-
кратно приостанавливались, тогда как 
по другим программам даже в период 
роста ключевой не приходилось при-
бегать к подобным мерам, говорится 
в сентябрьском отчёте СП по льготной 
ипотеке. Риски, связанные с недостат-
ком средств, нивелировались благода-
ря тому, что «Дом.РФ» регулярно про-
гнозировал потребность в бюджетных 
средствах и оперативно доводил эти 
данные до Минфина. Помимо этого 
в случае с сельской ипотекой выда-
чу каждого кредита приходилось со-
гласовывать с Минсельхозом — с дру-
гими госпрограммами такого не было.

Потенциальные заёмщики по  
сельской ипотеке испытывают труд-
ности из-за подготовки необходи-
мых докумен-
тов, отмечали 
в Счётной па-

лате. При 
этом кре-

дитные договоры с ними могут не за-
ключить, если Минсельхоз не вклю-
чит их в специальный реестр.

Банк ВТБ и банк «Дом.РФ» ранее 
сообщали «Известиям» о недостатках 
сельской ипотеки, связанных с рас-
пределением лимитов по программе 
и отсутствием оперативной и откры-
той информации о её работе.

Тем не менее сельская ипотека — 
один из самых мощных стимулов про-
филактики оттока аграриев в круп-

ные города, отметил экономист РУДН 
Александр Арский. Уезжают они как 
раз из-за недостаточно комфортно-
го жилья и проблемы ветхого фонда. 
Программа позволяет им решить эту 
проблему.

По статистике Минсельхоза, 86% не-
движимости в рамках этой программы 
покупают или строят на сельских тер-
риториях, а остальные 14% — в сельских 
агломерациях, отметил Владимир Чер-
нов. Более того, почти 50% заёмщиков 
переселяются в сельские территории 
из крупных городов. Это показывает, 
что программа активно способствует 
их развитию, заключил эксперт.

Тем не менее стоимость возведе-
ния жилья в сельской местности будет 
расти, считает независимый эксперт 
Андрей Бархота. Главная предпосыл-
ка — подорожание стройматериалов, 
в первую очередь кирпича и бруса — 
именно они чаще всего используют-
ся для домов в деревне. На этом фоне 
особенно важно сохранить сельскую 
ипотеку, которая поможет сохранить 
доступность жилья в сельской мест-
ности, считает эксперт.
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Сельская ипотека действует 
в РФ с 2020 года. Программа по-
зволяет взять жилищный кре-
дит на сумму до 6 млн рублей 
под 3% годовых на покупку или 
строительство жилья на сель-
ских территориях с населени-
ем не более 30 тыс. человек. 
Оператор программы — Мин-
сельхоз, а её основной участ-
ник — Россельхозбанк.

Справка «Известий»
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Походные условия
Почему на Западе снова заговорили об отправке войск на Украину

Иван Дубровин, Семён Бойков

Вопреки появляющимся на Западе за-
явлениям о возможной отправке во-

йск на Украину союзники Киева вряд ли 
решатся на такой шаг, поскольку им про-
ще использовать восточное государ-
ство как прокси для борьбы с Россией, 
заявил «Известиям» посол по особым 
поручениям МИД РФ Родион Мирошник. 
И отсутствие единодушной поддержки 
«плана победы» Зеленского не говорит 
о том, что его партнёры отказываются 
от идеи нанести РФ стратегическое по-
ражение. При этом бывший премьер-
министр Украины Николай Азаров уве-
рен: распускаемые на Западе слухи про 
КНДР вписываются в логику непрекра-
щающейся информационной войны. 
В экспертном сообществе отмечают, 
что логика действий союзников Киева 
не позволяет исключить прямую кон-
фронтацию с Россией в будущем.

На Западе и в Киеве активно мус-
сируются слухи об отправке в Россию 
северокорейских военных якобы для 
оказания помощи ВС РФ в зоне СВО. 
На этом фоне глава МИД Литвы Габри-
элюс Ландсбергис допустил: если эта 
информация подтвердится, союзни-
кам Киева придётся вернуться к идее 
размещения на украинской террито-
рии своих военных контингентов, о чём 
ранее говорил французский президент 
Эммануэль Макрон.

В Москве, однако, не считают, что 
западные страны решатся на такой шаг, 
поскольку им проще всего использо-
вать Украину как прокси для борьбы 
с Россией. Такую точку зрения в беседе 
с «Известиями» высказал посол по осо-
бым поручениям МИД РФ по престу-
плениям киевского режима Родион Ми-
рошник.

— Я не думаю, что, скажем, Соеди-
нённые Штаты, к примеру, или другие 
западные страны стремятся к прямо-
му участию их вооружённых сил в кон-
фликте на Украине. Они всё стремят-
ся использовать Украину как прокси, 
с которым они заключили договор, 
снабжают его деньгами и вооружени-
ем. Опыт Вьетнама, опыт Афганиста-

на для Соединённых Штатов остаётся 
болезненным, и поток гробов, который 
неизбежно пойдёт, даже если мы не бе-
рём формат прямого противодействия 
супердержав, будет очень болезнен-
ным фактором для внутренней по-
вестки Соединённых Штатов, поэто-
му я не вижу пока оснований, чтобы 
всерьёз кто-то из политиков говорил 

о том, что они сильно хотят включения 
тех же западных армий в военные дей-
ствия на территории Украины, — под-
черкнул он.

По его м нен и ю, реч ь и дё т 
о популистских заявлениях, посколь-
ку ни одна из западных стран не жаж-

дет столкновения с Россией, прекрас-
но понимая возможные последствия.

Стоит отметить, что представитель 
Литвы был не единственным офици-
альным лицом, прокомментировавшим 
слухи про северокорейских солдат. 
Так, генсек НАТО Марк Рютте заявил: 
в альянсе ожидают прибытия экспер-
тов из Южной Кореи, которые должны 
оценить правдивость поступающей ин-
формации. Если она подтвердится, «это 
будет означать значительную эскала-
цию». В свою очередь, МИД ФРГ вы-
звал поверенного в делах Северной 
Кореи под предлогом того, что якобы 
«возможная военная поддержка КНДР 
России представляет угрозу безопас-
ности ФРГ и мирному порядку Европы».

Агентство «Рёнхап» со ссылкой 
на правительственный источник пе-
редаёт, что Южная Корея рассматрива-
ет возможность отправки группы спе-
циалистов на Украину. Они там должны 
наблюдать за северокорейскими воен-
ными, которые, по неподтверждённым 
сообщениям, были якобы направлены 
в зону конфликта.

Ранее пресс-секретарь президен-
та Дмитрий Песков назвал информа-
цию об отправке войск КНДР в Россию 
«противоречивой», добавив, что Мо-
сква и Пхеньян «развивают отношения 
во всех областях» и что «это ни у кого 

не должно вызывать обеспокоенности, 
потому что это сотрудничество не на-
правлено против третьих стран». 22 ок-
тября представители Северной Кореи 
при ООН также отвергли утвержде-
ния Сеула и Киева об отправке солдат 
из КНДР в зону конфликта. Они окре-
стили их «беспочвенными слухами», 
отметив при этом, что отношения Мо-
сквы и Пхеньяна остаются «законны-
ми и основанными на сотрудничестве».

Распускаемые на Западе слухи про 
КНДР вписываются в логику непре-
кращающейся информационной вой-
ны против России, заявил «Известиям» 
бывший премьер-министр Украины 
Николай Азаров.

— Это используется как повод для 
нагнетания ситуации. Я не думаю, что 
российская армия нуждается в помощи 
добровольцев со стороны КНДР. При 
этом за киевский режим воюет огром-
ное число наёмников из множества 
стран, так что, как говорится в поговор-
ке, чья бы корова мычала, — сказал он.

Кроме слухов про северокорейских 
солдат поводом для новых дискуссий 
о необходимости усилить военную по-
мощь Киеву стал «план победы» Зелен-
ского, который он представил на про-
шлой неделе вначале в Верховной раде, 
а потом в Европейском совете. Напом-
ним, что план включает в себя пять тре-
бований. В их числе: незамедлитель-
ное приглашение Украины в НАТО; 
продолжение боевых действий вместе 
со снятием «всех ограничений» на уда-
ры по территории РФ; размещение 
на территории Украины «стратегиче-
ского пакета сдерживания»; усиление 
антироссийских санкций и предложе-
ние использовать украинских военных 
для укрепления обороны НАТО после 
завершения конфликта.

«Перед наступлением 
помолишься, свечку затеплишь»
Как работают полевые храмы в зоне спецоперации

Дмитрий Корнеев

Полевые храмы на специальной 
военной операции — дело обыч-

ное и весьма распространённое. Ак-
тивно строиться они стали в 2023 году. 
По старой русской традиции возведе-
ние храма — дело народное. Поэтому 
в процесс включились все — и бойцы, 
и духовенство. Это особенные по-
стройки. Они не тянутся вверх маков-
ками, их кресты не озаряются лучами 
солнца. Наоборот, врастают они глу-
боко в землю и покрыты бревенчатым 
многослойным накатом. Но света в них 
отнюдь не меньше. Именно здесь чув-
ствуется особая концентрация духов-
ности и веры. В одном из таких храмов 
побывал корреспондент «Известий».

�� СВЯЩЕННАЯ ИКОНА

Совсем недавно в один из полевых 
храмов 36-й армии, приданной груп-
пировке «Восток», была передана ико-
на воина Георгия Победоносца. О том, 
что это было за событие, рассказали 
священнослужители иерей Влади-
мир Зимонов (отец Владимир) и ие-
рей Олег Беломестных (отец Олег).

— Говоря в э том кон текс те , 
мы не можем не отметить, что совре-
менные воины обладают высокой 
духовностью, в которой вера — один 
из источников силы. Наши бойцы 
с глубоким почтением относятся 
к объектам религии. С оружием в ру-
ках они, не в пример нашим врагам, 
защищают и освобождают их от изу-
веров-нацистов, — заметил отец Вла-
димир.

Он выразил мнение, что, выбивая 
украинских предателей православ-
ной веры из святынь, наши воины, 
к сожалению, не имеют возможно-
сти посещать храмы.

— Фронтовые дороги слишком бы-
стро уводят вперёд. Новые боевые 
задачи, другие населённые пункты. 
Только во время коротких переды-
шек у наших солдат есть возможность 
прийти в храм и помолиться. Да и то, 
что это за передышка? Подготовка 
к новому броску на полигоне, — от-
мечает священнослужитель.

По его мнению, к воинскому долгу 
Церковь всегда относилась с особым 
почтением и вниманием. Георгий По-
бедоносец, Дмитрий Донской, Алек-

сандр Невский и многие другие свя-
тые были воинами.

— И этот храм носит имя Георгия 
Победоносца, поэтому переданная 
нам икона теперь является храмо-
вой. То есть главной святыней храма. 
Она подчёркивает святость и вели-
кую ответственность служения вои-
на Христова. И, приходя в храм, взи-
рая на этот святой образ, воин видит 
не просто свечи, не просто лампады, 
а он видит то, насколько священен его 
долг. Икона святого Георгия Победо-
носца в этом храме — это знамение, 
ведущее нас к победе, — подчёркива-
ет отец Владимир.

�� МОЛИТВА ЗАЩИЩАЕТ

— Молитва иногда защищает больше, 
чем каска или бронежилет. Молитва-
ми мы соединяемся с Господом, кото-
рый даёт нам и жизнь, и смерть. С этой 
иконой, с символом Георгия Победо-
носца я очень надеюсь, что мы достиг-
нем скорой победы, — говорит отец 
Олег.

— Храм  — это единственное ме-
сто силы, место надежды. На вой-
не мы ближе всего к Богу находим-

ся. От того, что творится вокруг, даже 
самый неверующий человек начнёт 
верить и молиться. Поэтому для меня 
это святое место, в котором можно 
очиститься морально, разгрузить 
мысли. После боевых задач это необ-
ходимо, — поделился мнением один 
из прихожан храма разведчик-грана-
томётчик с позывным Хакер.

По его словам, каждый из его то-
варищей носит с собой иконку и кре-
стик.

— Мы верим. Это нам нужно. Нам 
нужен Бог — без Бога мы не побе-
дим. Хорошо, что у нас теперь поя-
вилась икона Георгия Победоносца. 
Это будет внушать нам волю к побе-
де, бесстрашие, стремление помо-
гать людям. Поэтому верим, будем 
верить, — подчёркивает боец.

�� ГЕОРГИЙ ПОБЕДОНОСЕЦ — 
СИМВОЛ БОРЬБЫ ДОБРА И ЗЛА

В этот день в храме были и другие при-
хожане. Например, командир танка с по-
зывным Знахарь поделился, что он с са-
мого детства крещённый.

— В бою вера очень помогает. Перед 
наступлением помолишься, свечку за-

теплишь. И в танке так же — сидишь 
и читаешь молитву. У меня там стоят 
иконки с молитвами. Сегодня знаме-
нательное для меня событие. Георгий 
Победоносец — символ борьбы добра 
и зла, где побеждает и берёт верх добро. 
И так же мы здесь боремся со злом. Ге-
оргий Победоносец приносит победу, — 
уверен танкист.

А вот стрелок с позывным Граник 
признался, что до того, как подписал 
контракт, не был крещён.

— Жена попросила креститься. Сказа-
ла: «Я за тебя буду молиться, и ты молись 
в случае опасности». Молюсь. Перед 
боем или под миномётным, артилле-
рийским обстрелом. На боевое зада-
ние всегда ношу с собой иконку. Меня 
самого Георгий зовут. И все мне гово-
рят: «Ты — Георгий. Ты должен побе-
дить!» И я верю, что мы победим. Россия 
никогда не сдастся!» — заключил боец.

Было заметно, что для всех, кто посе-
тил в этот день полевой храм, это стало 
оптимистичным, воодушевляющим со-
бытием. Участники специальной воен-
ной операции уже вписали свои имена 
в историю Отечества. Они меняют мир, 
защищая наше культурное, историче-
ское и духовное наследие.

Армия

Дронное место
На новые беспилотники выделят 30 млрд рублей

Мария Недюк, Юлия Леонова

Фонд Национальной технологиче-
ской инициативы (НТИ) рассчи-

тывает выбрать 400  стартапов  раз-
работчиков дронов до 2030  года. 
На поддержку выпуска готовых ком-
мерческих решений в общей сложности 
планируют выделить 30 млрд рублей. 
«Известия» собрали топ-3 разработок, 
которые уже прошли экспертизу фон-
да и могут рассчитывать на финанси-
рование в ближайшее время. Подроб-
нее о том, чем интересны эти системы, 
читайте в нашем материале.

«Спутник-Д» — это автоматически 
стабилизируемая беспилотная авиа-
ционная система. В её основе — энер-
гоэффективное мультикоптерное бес-
пилотное воздушное судно (БВС). Оно 
использует контур управления на ос-
нове нейросетевых алгоритмов и си-
стемы технического зрения. Такие ап-
параты предназначены для съёмки 
видео, аэрофотосъёмки, мониторин-
га и ретрансляции сигналов.

— Мы разрабатываем программ-
но-аппаратный комплекс и прототип 
беспилотного воздушного судна, кото-
рый удерживает своё положение в про-
странстве и следует за объектом без 
использования сигналов спутниковой 
навигации, — рассказал «Известиям» 
координатор проекта Игорь Мартья-
нов. — При этом алгоритмы беспилот-
ной системы подразумевают возмож-
ность реализации пространственной 
стабилизации как относительно не-
подвижного маркера, так и относи-
тельно подвижного, то есть слежения 
и перемещения за цифровым марке-
ром. В качестве маркера можно будет 
использовать любой объект с мини-
мальной контрастностью относитель-
но окружающей среды (человек, транс-
портное средство и так далее).

Маркер представляет собой уни-
кальную область пикселей, отно-

сительно которой нейросеть ведёт 
вычисление отклонения от первона-
чального положения и передаёт дан-
ные на полётный контроллер, который 
стабилизирует дрон. В этом и состоит 
уникальность продукта, система ма-
шинного зрения используется для ре-
шения задачи удержания курса и вы-
соты, а обученный на реальных данных 
ИИ позволяет распознавать и удержи-
вать в кадре объекты с низкой кон-
трастностью. Для работы комплекса 
не требуется никаких дополнитель-
ных датчиков и модулей, достаточно 
камеры и одноплатного компьютера.

Разработчики уверены, что исполь-
зование их систем повысит уровень 
безопасности на массовых мероприя-
тиях, увеличит скорости развёртыва-
ния локальных устройств мониторинга 
и связи для проведения спасательных 
или поисковых операций, а также сни-
зит операционные риски для компаний 
строительной и нефтегазовой отрасли.

Беспилотная авиационная система 
«Поверхность» поможет решить про-
блему позиционирования беспилотни-
ков в пространстве в условиях отсут-
ствия устойчивого сигнала спутника 
или в условиях действия средств ради-
оэлектронной борьбы, полагают раз-
работчики. Для позиционирования 
и ориентирования в основе использу-
ются оптические камеры и нейросеть 
с алгоритмами технического зрения 
с базой заранее загруженных сним-
ков местности, а также специальные 
датчики.

— В отличие от первого проекта — 
стабилизируемой системы, этот про-
тотип оснащается оборудованием для 
определения своего местоположения 
в пространстве в условиях слабого сиг-
нала глобальной навигационной спут-
никовой системы или его отсутствия. 
Система управления будет базировать-
ся на мультикоптерной платформе или 
энергоэффективном планере, решение 
об использовании базового носителя 
будет принято нами после испытаний 
и опытно-конструкторской разработки 
прототипа, — сказал Игорь Мартьянов.

В системе управления есть подси-
стема данных, которая использует для 
позиционирования в пространстве за-
ранее загруженные в память устрой-
ства карты подстилающей поверхности 
(спутниковые снимки). На разрабаты-
ваемой беспилотной системе «Поверх-
ность» предполагается размещение 
полезной нагрузки для съёмки видео, 
аэрофотосъёмки, мониторинга и ре-
трансляции сигналов.

Дронопорт «ЭРИ-мини» — полностью 
автономная станция для зарядки дрона, 
работающая в режиме 24/7 с встроен-
ной метеостанцией, системой̆ видеона-
блюдения и всепогодной эксплуатаци-
ей. Он предназначен для обслуживания 
дронов с габаритными размерами 
не более 450х450 мм и, как ожидается, 
позволит эффективно выполнять ряд 
задач.

Как рассказал «Известиям» гене-
ральный директор компании-разра-
ботчика «Русдронопорт» Николай Ря-
шин, дронопорты — это технология 
завтрашнего дня.

— Если дроны в принципе высоко-
технологичная продукция, которая 
удивляет на сегодняшний день людей, 
то, что создаём мы, это шаг плюс один. 
Мы делаем так, что беспилотники смо-
гут работать без участия людей на ме-
сте, автоматически вылетать из своих 
домов, проводить миссии, возвращать-

ся, обслуживаться роботами и дальше 
могут лететь на следующую задачу, — 
отметил он.

На сегодняшний день операторы 
БПЛА — это человеческий фактор, день-
ги и прочее. Разработчики уверены, что 
дронопорт будет эффективен там, где 
полёты беспилотников высокоинтен-
сивны, и там, куда достаточно трудно 
добраться человеку.

Всего в системе сбора заявок на дан-
ный момент зарегистрировались бо-
лее 600 разработчиков. До 2030 года 
на поддержку производства дронов 
и их комплектующих может быть вы-
делено до 30 млрд рублей из федераль-
ного бюджета. Их предоставят Фонду 
поддержки проектов НТИ на органи-
зацию серийного производства новых 
видов беспилотных авиационных си-
стем, их комплектующих, компонен-
тов и подсистем, прототипов и опытных 
образцов, разработанных на базе науч-
но-производственных центров по БАС.

Фонд НТИ работает сейчас как ин-
струмент реализации задач, которые 
поставил президент России, рассказал 
«Известиям» доцент РЭУ имени Плеха-
нова полковник Александр Перенджиев.

Подбитый танк Abrams под Авдеевкой
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В мире «животных»

Дарья Радченко

Фольклорист

З а последние полгода в СМИ и соц-
сетях появилось огромное количе-

ство публикаций о детско-подростко-
вом увлечении квадробингом. По этому 
вопросу высказываются самые раз-
ные публичные персоны — от депутатов 
до священников. В чём же причина такой 
активности и такого негативного отно-
шения к игровой практике подростков?

Перед нами случай моральной па
ники — это ситуация, при которой вос
приятие реальной или вымышленной 
группы как угрозы для сообщества 
провоцирует агрессию по отношению 
к любым объектам, которые могут 
быть ассоциированы с этой группой. 
Важно, что такая паника в абсолют
ном большинстве случаев демонстри
рует непропорциональность ощуща
емой угрозы реальным негативным 
последствиям. Однако моральная па
ника распространяется быстро: суще
ственную роль в этом играют СМИ.

При этом нередко моральная пани
ка оказывается маркетинговым ин
струментом: инициируя или раздувая 
её, производители информационных 
продуктов стимулируют их востребо
ванность. В случае обсуждений ква
дробинга наблюдается ряд случаев, 
когда высказывание медийного лица 
резко поднимает знание о нём и ци
тируемость его текстов. Более того, 
существенная часть пользователей, 
в том числе детей, узнаёт о предмете 
моральной паники только благодаря 
её обсуждению в медиа.

И вот некая угроза, про которую 
так много говорят, заставляет членов 
самых различных групп взаимодей
ствовать друг с другом для совместно
го упорядочивания неопределённой 
и часто противоречивой информации. 
И благодаря такой совместной интер
претационной деятельности «паника» 
как беспорядочная реакция на проти
воречивую информацию уступает ме

сто мобилизации для борьбы с чёт
ко описанным «злом». В результате 
и складываются новые общественные 
нормы и фиксирующие их законода
тельные инициативы.

Но моральная паника в классиче
ском варианте подразумевает поиск 
виновных. И сейчас в соцмедиа вид
но, что идёт поиск внешнего вредо
носного агента — обычно зарубежных 
спецслужб, которые распространя
ют опасные практики. При этом в слу
чае квадробинга общественный кон
сенсус отсутствует: сложились две 
противоречащие позиции. Представ
ление о квадробинге как о вредной 
практике сталкивается с представле
нием о том, что это безопасная игра 
детей и младших подростков.

Да, моральные паники не появля
ются на пустом месте: им предше
ствует общественная тревожность. 
По отношению к подросткам эта тре
вожность устойчива: на протяжении 
десятилетий возникали ситуации мо
ральной паники, связанные с ощуще
нием угроз от молодёжных движений 
и субкультур, небезопасных игр под
ростков, погружения их в альтерна
тивные миры — от компьютерных или 
ролевых игр до проблем, связанных 
с распространением аддикций.

Это беспокойство выливается 
в проблему маргинализации подрост
ков, которые воспринимаются как 
«дважды опасная» группа. С одной 
стороны, их ощущают как угрозу для 
других и поэтому стараются устра
нить из общественных пространств, 
с другой — как угрозу для самих себя. 
Поэтому подростков стара
ются «контейнировать» 
в адаптированные 
для них простран
ства под контро
лем взрослых, 
а реализация та
ких проектов 
сталкивается 
с множеством 
ограничений — 
от финансо
вых до кадровых. 
В итоге во мно
гих городах ощу
щается дефицит 
мест, где подрост
ки могут социа
лизировать
ся в кругу 
сверст
ников.

Что именно тревожит людей, об
суждающих квадроберов в соцсе
тях? На материале собранных данных 
(165 тыс. комментариев) мы можем за
ключить, что ключевое беспокойство 
связано с представлением об утра
те квадроберами связи с реально
стью и подвижностью их идентично
сти. Аналогичное беспокойство ранее 
возникало в связи с другими увлече
ниями молодёжи, связанными с аль
тернативными или гибридными мира
ми и выстраиванием дополнительной 
идентичности — от стиляг и панков 
до ролевых игр, исторической рекон
струкции, компьютерных игр, увле
чения Pokemon Go. При этом сегодня 
сама по себе множественная идентич
ность не вызывает опасения: поль
зователи соцмедиа беспокоятся, что 
альтернативная идентичность заме
стит «основную», что приведёт к нега
тивным последствиям для подростка.

Несколькими годами ранее те же 
претензии к утрате «человеческо
го облика», что и к квадроберам се
годня, выдвигались по отношению 
к движению «фурри», людей, которые 
увлекаются образами антропоморф
ных животных. Они связаны с одной 
из востребованных дискурсом куль
турных оппозиций «человека» и «жи
вотного», в котором человеку припи
сываются такие значения, как «разум», 
«рациональность», «культура», «кон
тролируемость», а животному — «ин
стинкт», «дикость», «неконтролируе
мость», «заведомое несоответствие 
общественным нормам».

Именно последняя проблема вы
зывает беспокойство пользовате
лей: они репостят видео, где ква
дробер сбивает пешехода 

или велосипедиста, 
«атакует» прохо

жего.

МНЕНИЕ

Как сердце покажет
A — Сначала необходимо 

ввести понятие цифрово
го двойника — что это такое именно 
в здравоохранении, — подчеркнул он. — 
Задача стоит не написать стандарт, 
который будет покрывать всё, а вы
пустить серию стандартов, которые 
будут объяснять: цифровые двойни
ки в здравоохранении, например, для 
умного госпиталя такие, а для медиз
делий — другие.

Копия позволит улучшить доступ 
к медицинской информации в различ
ных учреждениях здравоохранения, 
отмечают авторы проекта. Как пояснил 
руководитель лаборатории персональ
ных медицинских помощников Центра 
компетенций НТИ «Бионическая ин
женерия в медицине» на базе СамГМУ 
Пётр Кшнякин, они могут применять
ся во многих разделах медицины: хи
рургия, кардиология, эндокринология, 
фармацевтика, генетика и так далее.

— Получение данных о строении, 
биохимическом составе, генной струк
туре позволит воссоздать цифровую 
копию человека, на основе которой 
можно создать компьютерную модель 
оперативного или консервативного ле
чения, — сказал он.

При этом важно соблюдение мер 
защиты персональных данных, свой
ственной медицинской информации, 
подчёркивают авторы.

«Цифровой двойник может быть ис
пользован для прогнозирования риска 
развития заболеваний, оптимизации 
лечения и предоставления персонали
зированной медицинской помощи», — 
говорится в документе.

Иметь копии смогут не только па
циенты, но и медработники, учёные, 
органы управления здравоохранени
ем и сами медорганизации.

Но, по словам Дмитрия Телышева, 
в целом цифровой двойник пациента 
может появиться не скоро.

— Каждый из нас копит определён
ное количество медицинских данных, 
например анализы или какието лекар
ства, которые принимает человек, — 
пояснил он. — На основе этих данных 
и роста, веса и прочего можно начать 
выстраивать аналог двойника меди
цинского назначения. И после этого 
корректировать его работу.

В ближайшие пять лет, как указал 
эксперт, эта технология будет, скорее 
всего, внедрена в области таргетной 
терапии и лечении онкобольных па
циентов. Это повысит уровень персо
нализации и улучшит качество под
бора лечения.

Авторы подчёркивают, что оценка 
безопасности использования цифро

вого двойника должна будет включать 
максимально возможное число аспек
тов. В особенности в части информаци
онной защищённости, связанной с об
работкой персональных данных.

По словам директора Центра цифро
вой медицины Сеченовского универси
тета Георгия Лебедева, первая редакция 
национального стандарта цифровых 
двойников для здравоохранения бу

дет опубликована на сайте Росстандар
та. Затем с учётом полученных отзывов 
от экспертного сообщества авторы до
кумента подготовят вторую, оконча
тельную редакцию документа.

— Разработка стандарта включена 
в Программу национальной стандар
тизации, — пояснил он. — Далее проект 
будет размещён на сайте Росстандар
та. Это процедура разработки любо
го стандарта.

Технология цифровых двойников 
приобрела популярность за послед
ние годы, рассказал «Известиям» зам
директора АНО «Платформа НТИ» Ни
кита Уткин.

— Цифровой двойник — это букваль
но цифровая модель реального физи
ческого аналога, — сказал он. — Такая 
модель киберфизического взаимодей
ствия, когда сбор данных о физическом 
объекте столь тщателен и системати
зирован, что позволяет прогнозиро
вать все возможные явления и характе
ристики во времени на основе работы 
с его цифровым двойником.

Такая методика используется уже 
несколько лет в Европе в Америке, на
помнил врачинфекционист, главный 
врач клиникодиагностической лабо
ратории «Инвитро–Сибирь» Андрей 
Поздняков.

— Основные векторы её приме
нения — это оценка работы органов 
и систем при какомлибо заболева
нии, — рассказал врач. — Оценивают
ся заданные параметры, в том числе 
степень тяжести, наличие коморбид
ной патологии, и проводится ана
лиз того, как виртуально данная си
стема или орган будет работать при 
какомто из опасных заболеваний.

Пётр Кшнякин добавил, что ци
фровые двойники пришли к нам 
из промышленности. Их изначаль
ное основное применение — возмож
ность создать виртуального двойни
ка сложного технического объекта или 
системы.

— В медицине подход аналогичный, 
но на порядок более сложный, потому 
что количество процессов в организ
ме человека достаточно велико. Одна
ко же цифровые двойники в медицине 
появляются, — отметил он.

В перспективе така я копи я, 
по его словам, будет представлять 
если не всего пациента, то картину 
какоголибо отдельного состояния 
или группы состояний. Это позво
лит посмотреть, как изменятся ка
киелибо показатели и параметры па
циента в случае воздействия на него, 
но не на живом пациенте, а на цифро
вой копии.
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К пешим ход
Законопроект о страховании ответственности курьеров  
дошёл до чтения в Госдуме

Общество

Евгения Перцева, Мария Колобова

З аконопроект, согласно которому 
курье ры должны будут страховать 

ответственность перед пешеходами, 
Госдума в ноябре рассмотрит в первом 
чтении. Нововведение коснётся достав-
щиков заказов на электросамокатах 
и велосипедах с мотором. В Минцифры 
уверены: такой подход может спровоци-
ровать подорожание товаров, а в Мин-
промторге отметили, что курьеры уже 
отвечают перед пешеходами по Граж-
данскому кодексу. Финальный отзыв 
правительства ещё не готов. Страхов-
щики считают, что предлагаемые нор-
мы могут добавить нагрузку на бизнес.

Депутаты планируют обязать тор
говлю при онлайнпродажах привле
кать к работе только тех курьеров, 
у которых есть договор страхования 
гражданской ответственности. Такой 
документ предполагает, что достав
щики товаров должны будут возме
щать ущерб, нанесённый пешеходам. 
Парламентарии во главе с председа
телем комитета Госдумы по труду, со
циальной политике и делам ветера
нов Ярославом Ниловым внесли такой 
проект в Госдуму ещё в середине июля. 
Речь идёт о поправках в закон о торгов
ле. В ноябре их рассмотрят в первом чте
нии, следует из материалов, располо
женных в базе данных нижней палаты 
парламента. «Известия» ознакомились 
с ними.

Курьерская доставка товаров и го
товой еды активно развивается: если 
в 2021  году в этой сфере работали 
830 тыс. человек, то в 2023м — уже бо

лее 1 млн, говорится в пояснительной 
записке. При этом доход курьеров за
висит от количества выполненных за
казов, поэтому они стараются доста
вить их как можно быстрее, используя 
для этого электросамокаты, велосипе
ды с мотором и другие средства индиви
дуальной мобильности (СИМ). Зачастую 
доставщики используют пешеходную 
часть для проезда, что делает их источ
ником опасности для людей, отмечает
ся в документе.

При этом обязательного страхова
ния гражданской ответственности для 
курьеров перед третьими лицами в рос
сийском законодательстве нет, а полу
чить компенсацию причинённого вре
да в такой ситуации достаточно сложно, 
отметили депутаты. Новый подход «по
зволит гарантировать пострадавшему 
компенсацию от страховой компании, 
а также заставит курьеров быть более 
ответственными», подчёркивается в до
кументе.

Минцифры подготовило свою пози
цию по законопроекту, «Известия» озна
комились с документом ведомства. Там 
уверены, что новое требование об обя
зательном страховании обернётся до
полнительными расходами для онлайн
торговли. «Такие издержки неизбежно 
заложат в стоимость работы агрегато
ров, курьеров и в конечном счёте в цену 
товаров и услуг», — говорится в бумагах.

Новые обязательства для доставщи
ков нельзя подвести под закон о тор
говле, их деятельность никак 
не связана «с приобретением 
и продажей товаров» — про
филем розницы, отмечается 

в отзыве Минпромторга (есть у «Изве
стий»). Там также сказано, что предла
гаемое регулирование касается только 
курьеров и пешеходов. Но их отноше
ния уже урегулированы ст. 1064 Граж
данского кодекса, согласно которой 
причинённый человеку или его иму
ществу вред подлежит возмещению 
в полном объёме.

Финальный отзыв правительства 
ещё не готов, отметил источник «Изве
стий» в кабмине. В комитете Госдумы 
по промышленности и торговле, кото
рый курирует законопроект, на запрос 
редакции не ответили.

Законопроект депутатов носит дис
криминационный характер, считает 
президент Ассоциации компаний ин
тернетторговли (АКИТ) Артём Соколов.

— Если и вводить новую ответствен
ность перед пешеходами, то это нуж
но делать для всех владельцев средств 
индивидуальной мобильности, без
относительно к их роду занятий. Не
понятно также, что делать с пешими 
курьерами, их число доминирует. По
лучится, что без договора страхования 
гражданской ответственности нельзя 
будет брать на работу, — сказал он «Из
вестиям». — По нашим данным, в Рос
сии около 400 тыс. таких работников, 
но точную цифру назвать невозмож
но: кроме штатных курьеров, которые 
есть у многих компаний, бизнес может 

привлекать до
полнительные 

силы в мо
менты пи
ковых на
грузок.

С коллегами согласны в Ассоциации 
компаний розничной торговли (АКОРТ).

— Законопроект предлагает обязать 
торговлю контролировать, чтобы опе
раторы доставки работали лишь с за
страхованными курьерами. Это нера
ционально и невыполнимо, — отметил 
в разговоре с «Известиями» председа
тель президиума организации Игорь 
Караваев. — Тем более страхование от
ветственности в сфере услуг достав
ки не должно быть предметом закона 
о торговле: доставка товаров не имеет 
отношения к розничной деятельности.

Идея обязательного страхования ку
рьеров, которые используют средства 
повышенной опасности (электросамо
каты, моторизованные велосипеды), на
целена на усиление защиты пешеходов, 
поэтому аргументы в пользу введения 
таких требований перевешивают воз
можные негативные последствия, от
метила в беседе с «Известиями» глава 
ЮГ «Яковлев и партнёры» Мария Яков
лева. К тому же такой шаг соответству
ет мировым трендам в сфере безопасно
сти дорожного движения, заметила она.

— Но нормы ГК действительно уже 
предусматривают ответственность 
владельцев источников повышенной 
опасности, в том числе и курьеров. 
А введение обязательного страхования 
может стать дополнительным финансо
вым обременением для компаний, кото
рые предоставляют курьерские услуги. 
Они найдут возможность компенсиро
вать издержки за счёт увеличения сто
имости сервиса, а это в конечном итоге 
ляжет на плечи потребителей, — увере
на она.
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«Пьянич покажет миру, что в России безопасно и можно играть»
Генеральный секретарь РФС Максим Митрофанов — о трансфере звёздного боснийца в ЦСКА, матчах сборной, скандале в Медиалиге, пиве на стадионах и опросе ВЦИОМа

Алексей Фомин, Артём Бухаев  

Последний месяц был богат на важ-
ные для российского футбола собы-

тия. Срыв товарищеского матча сборных 
России и Пакистана, скандал в Медиали-
ге, когда блогер Михаил Литвин ударил 
болельщика и был арестован на 13 суток, 
переход в ЦСКА звёздного боснийского 
полузащитника «Ювентуса» и «Барсело-
ны» Миралема Пьянича, из-за слов кото-
рого в 2022 году сорвался матч сборных 
России и Боснии, а также опрос ВЦИОМа, 
согласно которому в стране падает по-
пулярность футбола.

Мнением обо всех этих событи-
ях в интервью «Известиям» и «Спорт-
Экспрессу» поделился генеральный 
секретарь Российского футбольно-
го союза (РФС) Максим Митрофанов. 
Функционер объяснил, почему для 
его организации принципиально, что-
бы сборная играла с национальными 
командами других стран, а не с клубами 
и представителями Медиалиги, расска-
зал о формате взаимодействия с Олим-
пийским комитетом России и привёл ар-
гументы за легализацию продажи пива 
на стадионах во время матчей.

Какова ситуация с соперниками сбор-
ной России на следующее окно ФИФА?

Ноябрь — холодный месяц, но мы сде-
лаем его тёплым. Находимся на завер-
шающей стадии переговоров. Будет два 
соперника; когда официально всё под-
пишем, всё объявим. Необходимо ещё 
согласование с ФИФА и конфедераци-
ей; как только это произойдёт, мы ска-
жем. Что скрывать, ведём переговоры 
с Сирией и Брунеем.

Слышал, что в переговорах с Брунеем 
возникла какая-то загвоздка.

Нет, всё в порядке. Пока возможное 
место проведения не комментируем. Бу-
дет в форме ФИФА всё указано. Рассма-
триваем разные варианты.

Многие попрекали РФС за отказ играть 
против медийных команд и клубов РПЛ. 
Объясните, почему у союза такая по-
зиция.

Все международные матчи в соот-
ветствии с нормативными документа-
ми ФИФА делятся на несколько катего-

рий и уровней. Официальными играми 
также являются и товарищеские встре-
чи между двумя сборными — члена-
ми ФИФА по правилам игры в футбол 
ФИФА. Предположим, если вы играете 
с другой официальной командой, но де-
лаете восемь замен, это не по правилам 
ФИФА, а значит, и в рейтинг такой матч 
не пойдёт.

Почему мы хотим играть матчи толь-
ко против официальных сборных? Во-
первых, рейтинговые очки назначают-
ся за матчи, которые согласованы ФИФА 
и конфедерациями. Эти же матчи пред-
ставляют наибольший интерес для бо-
лельщиков и футболистов. Для нас важ-
ны поддержание рейтинга и улучшение 
позиций в нём. Во-вторых, за эти игры 
осуществляется выплата за медиапра-
ва, за спонсорские контракты.

Если упростить до одного предложе-
ния — нам нужно удержаться в рейтин-
ге и получить выплаты?

Верно, в рейтинге мы должны не па-
дать, а только повышаться. Игры ФИФА 
дают нам возможность получать рей-
тинговые очки. Мы же проводили игры 
с Сан-Марино в официальных турнирах, 
а эта команда на 210-м месте. Сборная 
Вьетнама, кстати, сильнее многих сбор-
ных стран СНГ, с которыми нам часто со-
ветуют сыграть.

Валерий Карпин говорил, что ещё 
в июне вы достаточно уверенно на-
звали Пакистан в качестве соперника 
на октябрь.

Да, у нас был такой разговор. На тот 
момент у нас были не просто перего-
воры, а обмен письмами, в которых 
мы уже обсуждали не просто игру, 
а размещение их команды в Москве. 
Одна из проблем игр против малень-
ких сборных — им очень сложно со-
бираться на выездные матчи, решать 
организационные вопросы даже в мо-
мент, когда за них это делают.

С матчами на выезде нет никаких 
проблем. Но мы не готовы посреди чем-
пионата с такой частотой возить сбор-
ную в Юго-Восточную Азию, например. 
Дальние перелёты, сложная логистика, 
возможные адаптационные проблемы. 
Для чего клубам возвращать игроков 
без кондиций? Один выезд несложно — 
мы жили по московскому времени, всё 
было отработано. Но три выезда — это 
может быть проблематично.

В июле было письменное подтверж-
дение от Пакистана. Далее были уст-
ная и письменная коммуникации. 
В сентябре, например, мы деталь-
но обсуждали расселение их игро-
ков по номерам в отелях. Последняя 
такая коммуникация была 11 сен-
тября. А 17 сентября мы получили 
от них письмо, что они по своим вну-
тренним проблемам не успевают ни-
чего организовать в октябре, пред-
ложили сыграть позже. Мы задали 
вопрос: «Что вы не можете организо-
вать в октябре? Мы за вас всё органи-
зовали, в том числе не просто оплачи-
ваем, а осуществляем за вас логистику 
из Пакистана в Россию». От них пошли 
ответы, что они не успевают оформить 

внутренние документы. 23 сентября 
мы отправили им финальное письмо: 
«Так не делается. Если вам нужно ре-
шить какие-то вопросы, мы поможем. 
Но за такой короткий срок до матча 
отказываться от игры — это непрофес-
сионально и не по-партнёрски». В ито-
ге они не смогли разобраться в своих 
внутренних вопросах.

Успели ли вы им что-то оплатить? Ведё-
те ли сейчас диалог?

Конечно, не успели ничего перечис-
лить. Диалога мы с ними не возобнов-
ляли. В последней коммуникации они 
написали, что готовы сыграть в ноя-
бре. Нас ноябрь не интересует, у нас 
есть сборные, с которыми мы догова-
риваемся.

Ситуация с поиском соперников 
на окна ФИФА в 2025 году будет такой 
же, как в этом году?

Мы изучали календарь — год бу-
дет другим. В разные окна вну-
три 2025-го у разных конфе-
дераций есть свободные 
даты. У нас есть 
уже предва-
р и т е л ь н ы е 
договорённо-
сти на каждое 
окно, проводим работу.

Какие цели преследует РФС 
на матчи сборной России 
в 2025 году?

Во-первых, мы хотим 
играть в России. 
В о - в т о р ы х , 
нас интере-
суют макси-
мальная за-
полняемость 
стадиона и обе-
спечение наших обязательств 
перед партнёрами и спонсорами. 
Некоторые интересуются, поче-
му мы не проводим игры на «Лукойл 
Арене». Ответ прост: там проданы все 
ложи, мы не сможем выполнить обяза-
тельства перед спонсорами. В-третьих, 
матч должен быть востребован в регио-
не. Игра не может стать для РФС только 
тратой средств — вкладываем в органи-
зацию матчдэя, шоу-программы, по-

лучаем билетный доход. Для футболи-
стов очень важно видеть болельщиков, 
которые их поддерживают. Помните 
матч с Кубой, не самой высокоранговой 
сборной, но заполненная арена поддер-
живала игроков. Футболисты чувство-
вали поддержку болельщиков, получа-
ли удовольствие от игры, для нас это 
очень важно.

Как вы отреагировали на трансфер Ми-
ралема Пьянича в ЦСКА, учитывая не-
состоявшуюся игру со сборной Боснии 
и его высказывания?

Надо помнить: инициатором той 
игры была сама Босния. Могут быть 
разные точки зрения, но мне кажет-

ся, нужно смотреть позитив-
но: у человека принципи-
ально поменялась позиция. 
Не даю никакой оценки, тог-
да он сказал одно, а сейчас 
сделал другое. Он перешёл 
к нам в футбол — пусть будет 

неким послом, кото-
рый покажет миру, 

что в России без-
опасно, всё хо-

рошо и можно 
играть. Это 

надо ис-
пользо-

вать.

Вам не ка-
жется, что если 
бы игра с Бос-
нией тогда слу-

чилась, то вопрос 
возвращения уско-

рился бы?
РФС было бы жить 

сильно проще. Чем боль-
ше матчей внутри УЕФА 

будет происходить, тем лег-
че будут вестись перегово-
ры по возвращению команд 

на всех уровнях. Важна 
не только работа сверху, 

когда мы работа-
ем с теми, кто 
о г р а н и ч и л 
нас,  — руко-

водством ФИФА 
и УЕФА. Но и ра-

бота снизу — игроки в клубах. Поче-
му теннисисты играют? Потому что 
сообщество теннисистов выступи-
ло против отстранения своих коллег. 
К сожалению, у нас сейчас нет такой 
солидарности. Она и должна появить-
ся через клубное и игроцкое взаимо-
действие.

Недавно в Медиалиге случился скандал, 
когда блогер Михаил Литвин ударил 
одного из фанатов. Это стало допол-
нительным фактором в пользу неже-
лания соглашаться на матчи сборной 
России против представителей медий-
ного футбола?

Эта ситуация никак не влияет на то, 
сыграем или не сыграем мы с Медиали-
гой. Это лишь подкрепило моё мнение 
по одному из вопросов, который дол-
жен сформироваться у органов государ-
ственной власти.

Вы о введении Fan ID на матчах Медиа-
лиги?

Нет, давайте без крайностей. Лю-
бое соревнование не территории Рос-
сийской Федерации внесено в кален-
дарный план. Например, соревнование 
12-летних мальчишек в регионе являет-
ся официальным соревнованием. Оно 
должно отвечать определённым тре-
бованиям по безопасности — например, 
медицинскому и пожарному обеспече-
нию. На такие соревнования активно 
не ходят болельщики, если сравнивать 
даже с играми ЮФЛ. Но требования 
к Медиалиге, где на некоторые матчи 
ходит достаточно много болельщи-
ков, ниже. Выстраивается странная 
картина. При проведении соревно-
ваний на уровне детско-юношеских 
школ вы должны потратить огромное 
количество денег, выбить их из бюдже-
та для реализации требований правил 
проведения. А если вы частный орга-
низатор — творите что хотите.
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Зоя Игумнова

В Москве прошли съёмки промо-
ролика к премьере этно-оперы 

«Князь Владимир» Игоря Матвиен-
ко. Спектакль зрители увидят на сце-
не Государственного Кремлёвского 
дворца 5 и 6 февраля 2025 года. Глав-
ную партию в грандиозном произве-
дении исполняет SHAMAN. «Известия» 
побывали на съёмочной площадке, по-
общались с музыкантом, послушали 
песню «Любэ» «Конь» на исландском 
языке и узнали новые подробности го-
товящегося проекта.

�� НАШЕСТВИЕ ВИКИНГОВ

В павильонах Виртуальной студии 
Горького с утра кипит работа, да так, 
что дым стоит в прямом смысле это-
го слова. Гигантские ветряки разго-
няют его по ангару. В этом искусствен-
но созданном тумане не видно никого, 
и лишь внушительные мужские фигу-
ры неожиданно встают перед тобой.

— Я предводитель викингов Хаа-
кон, — признался «Известиям» бру-
тальный воин в медвежьей шкуре 
и с тату на голове. — Главная моя за-
дача — я принимаю решение, дать или 
не дать князю Владимиру войско.

Вне съёмочной площадки Хаакон 
перевоплощается в оперного певца, 
солиста театра «Геликон-Опера» Дми-
трия Янковского. Он в проекте по при-
глашению Игоря Матвиенко и в сво-
бодное от основной работы время. Как 
признаётся Янковский, худрук «Гели-
кон-Оперы» Дмитрий Александрович 
Бертман всегда с удовольствием отпу-
скает своих артистов, если это на поль-
зу благому делу.

Таких викингов в павильо-
не оказалось с десяток. Все 
в красивых кожаных одеж-
дах, покрыты овечьими 
шкурами. На ногах старо-
русская обувь — онучи. 
Льняные порты, они же 
штаны, подвязанные 
по щиколотке кожа-
ными ремнями. 
В волосах мед-
ные украшения. 
У кого-то буси-
ны украшают 
бороду. Де-
вушки — в  
льняных 
сарафа-

нах до пят. Мехами их не покрыли. А вот 
кос наплели.

— Женщины одевались скромнее, 
костюм был несложный, но подчёрки-
вал женственность, спокойствие, эле-
гантность, — поделилась с «Известия-
ми» эксперт по историческому костюму 
Альвета Липчинская. — Во времена па-
триархата на Руси мужской костюм был 
богаче. Это передано и в одеждах героев 
этно-оперы. Художник, создавший ко-
стюм Владимира, применил некоторые 
хитрости в работе. Использовал разные 
фактуры. Статусность князя подчёр-
кивают детали: пояса, ремни, сложно-
сочинённые сапоги. Меха — тоже атри-
бут состоятельных воинов. Добычей же 
жили. Что добыли, то и надели.

Костюмы на героях очень подроб-
ные. Как говорит Альвета Липчинская, 
сейчас тренд на русское, и команда эт-
но-оперы следует ему. Историческая 
достоверность, наши корни, которые 
десятилетиями оставались без внима-
ния, вновь стали интересовать зрите-
лей. Традиции в России не менялись 
веками, и народный костюм не силь-
но изменился. В зависимости от реги-
она есть некоторые различия в укра-
шениях.

�� МЕЧ ДЛЯ SHAMAN

Тем временем на площадку подъ ехал 
сам князь Владимир — SHAMAN. Два 
часа его гримировали. Когда «Изве-

стия» заглянули в гримёрку, заслу-
женного артиста было уже не узнать. 
Перед нами стоял умудрённый опы-
том мужчина, с длинными светлы-
ми волосами, убранными назад, и не-
большой бородой. На лице царапины 
и шрам у виска.

— Это следы былых сражений, — 
улыбнулся SHAMAN. — У меня и руки 
все в таких же царапинах.

Гримёры потрудились серьёзно. 
Оформили даже руки, ведь в них князь 
Владимир держит меч, а значит, они 
будут в кадре.

— Нам хотелось максималь-
но точно передать образ пер-
сонажа, даже в гриме должен 
отражаться характер князя, — 

поделилась художник Татьяна Деми-
дова. — Мы не старались приукрасить, 
но нашей задачей было визуально ин-
формативно подать образ. К тому же 
грим должен быть органичен с костю-
мом.

Тут пришла очередь одевать арти-
ста. Кожаный жилет в форме кольчу-
ги — кропотливая работа художников. 
Его наде ли поверх льняной рубахи. На-
ручи — широкие накладки в виде ман-

жет. Их шнуровали сразу 
две ассистентки худож-
ника. Ещё Владимиру 
требовались защит-

ный пояс и ремень, 
украшенный брон-

зовыми пряжками. 

А какие сапоги, обёрнутые кожаными 
лентами! Они столь брутальные и мод-
ные, что хоть проси адрес мастера.

— А я уже попросил, даже думаю, что 
надо что-то подобное сшить для своих 
выступлений, — признался SHAMAN.

В таком облачении князь дол-
жен появиться перед своим войском. 
Не хватало только меча. В углу было 
свалено разное оружие. Чтобы арти-
сты не поранились, художники дере-
вянные лезвия загримировали под ме-
талл. На некоторых даже следы крови 
красной краской нанесли. А вот кня-
жеский меч был из железа. Увесистый, 
со следами былых сражений в виде за-
рубин на лезвии. Режиссёр одобри-
тельно кивнул и улыбнулся, увидев 
в монитор предводителя дружины.

�� ОБРУЧАЛЬНОЕ КОЛЬЦО  
ОТ SHAMAN

Рогнеду, жену князя Владимира, в опе-
ре исполняет певица Соя (Асият Сайги-
дова). Она в восторге от своего костю-
ма. «Хотела бы себе такую шубу, очень 
солидная», — улыбается девушка, при-

меряя костюм. Есть в образе княжны 
одна деталь, которой она очень до-

рожит. «Это колечко подарил мне 
SHAMAN, вернее, князь Влади-
мир», — делится сокровенным пе-

вица. Сейчас, когда SHAMAN раз-
вёлся, к Сое приковано пристальное 
внимание. Некоторые видят в парт-

нёрше по сцене разлучницу.
— Я не обращаю внимания 

на подобные комментарии, — го-
ворит Соя.

Сейчас певица как автор работает 
над музыкой для других артистов, пи-
шет для себя. А скоро поклонники услы-
шат её фит с DJ Smash.

Для Сои было сюрпризом, что ей 
предложили роль Рогнеды. Как гово-
рит певица, она случайно подверну-
лась Игорю Матвиенко. Была на студии, 
и композитор попросил попробовать 
озвучить его труды женским голосом.

— Асият училась у нас в академии 
(«М.А.М.А. Музыкальная Академия Иго-
ря Матвиенко». — «Известия»), окончи-
ла вокальный курс, потом поступила 
на композиторское отделение. А ко-
гда я стал проводить кастинг, слушал 
на студии разных исполнительниц, 
и никто не подходил. Попросил спеть 
Асият. Из всех, кого я записал, это ока-
зался самый лучший вариант, — расска-
зал Игорь Матвиенко.

SHAMAN  
и его команда
Певец снялся в клипе к этно-опере  
        Игоря Матвиенко  
                «Князь Владимир»
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